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La certeza patrimonial contribuye a
disminuir desigualdad social, dice CJ;
reanuda entrega de títulos de propiedad
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13 MUERTES..!13 MUERTES..!
Covid-19 en Q. Roo: en las últimas 

24 hrs. detectan 150 contagios >2-3
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Como ya se había previsto, el
repunte de Covid-19 en Quin-
tana Roo, apenas a dos sema-
nas de haber iniciado el año,
se ha vuelto más intenso y gra-
ve, puesto que a fines de di-
ciembre pasado, la gente relajó
las medidas de prevención y
no sólo eso, sino que pese a la
prohibición, muchos organi-
zaron fiestas para celebrar Na-
vidad y Año Nuevo. La con-
secuencia se vive hoy en día
con más de un centenar de ca-
sos cada 24 horas.

Según el reporte diario de
la Secretaría Estatal de Salud,
hasta el 19 de enero se habían
notificado 2 mil 153 defuncio-
nes y 17 mil 292 casos positi-
vos, esto significa que en una
jornada se sumaron a la lista
150 casos positivos más y 13
muertes a causa de esta terrible
enfermedad, que sigue ganan-
do terreno no sólo en Quintana
Roo, sino en todo el país, salvo
un par de entidades.

Por lo anterior, y ante el re-
traso en la entrega de vacunas
para inmunizar a la población,
las autoridades de Salud, re-
comiendan que se sigan res-
petando estrictamente los há-
bitos de higiene, como lo son:
el uso correcto del cubrebocas,
el lavado de manos y la sana
distancia. Asimismo, se insiste
en que no hagan aglomeracio-
nes en los espacios públicos
como centros comerciales, par-
ques, calles y mercados.

Asimismo, los casos activos
en el estado, continuaban sien-

do, hasta ayer, más de mil,
pues con 816 personas conta-
giadas enfrentando a la enfer-
medad en aislamiento social,
sumadas a las 258 que engro-
san las cifras de ocupación
hospitalaria al necesitar ser in-
ternados, se tiene un total de
1 mil 74 portadores vigentes
contados en el estado.

Un dato alarmante es que
el ritmo de contagios creció
hasta 10 puntos en apenas
unos días, es decir que ahora
la zona norte del estado se en-
cuentra en 0.19, mientras que
la zona sur, donde se han con-
centrado la mayoría de los
nuevos contagios, se encuen-
tra en 0.23. Con esto, es muy

probable que si no cambian
las cosas, el estado se pueda
enfrentar a un retroceso en el
semáforo epidemiológico es-
tatal, que si bien, hoy permea
a todo el territorio quintana-
rroense en amarillo, podría re-
gresar a naranja.

Las autoridades de Salud en
el estado continúan aplicando
acciones a fin de contener el
rebrote, pues se siguen apli-
cando pruebas rápidas en di-
ferentes puntos de la entidad
y se ha reducido el aforo en
hoteles y restaurantes. De igual
modo, se pide la colaboración
de la población para poder salir
de esta nueva ola de contagios
lo más pronto posible.  

Q. ROO, AL BORDE
DE REGRESAR AL

SEMÁFORO NARANJA
Tan sólo entre el viernes y el
domingo pasados, se reporta-
ron en la entidad más de 300
nuevos contagios a Covid-19,
por lo que ha sido necesario la
reducción de nuevo en los afo-
ros en hoteles, restaurantes y
demás negocios, asimismo, se
sigue invitando a la población
a que hagan caso de las reco-
mendaciones de las autorida-
des de salud en cuanto a las
medidas de prevención.

El gobernador Carlos Joa-
quín González dijo que el re-
punte es derivado de las fiestas
decembrinas, sin embargo, aun

con este incremento de casos,
la entidad se mantendrá toda-
vía en semáforo amarillo, cuyo
color no depende únicamente
del número de contagios sino
también de la ocupación hos-
pitalaria y de las defunciones.

Pero como las cifras pueden
cambiar en cualquier momen-
to y al registrarse un alto nú-
mero de intubados, explicó
que “aún nos mantenemos en
niveles por debajo del 30 por
ciento en ocupación hospita-
laria, pero tenemos un incre-
mento de más de 10 puntos en
contagios en todo el Estado,
lo que, en lugar de llevarnos
más cerca del semáforo verde,
nos acerca al naranja y provo-

Quintana Roo: 150 contagios 
y 13 muertes más en 24 horas 

Hasta ayer, se habían notificado 2 mil 153 defunciones y 17 mil 292 casos positivos en Quintana Roo.
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– Suman 17 mil 292, los positivos a Covid en la entidad: Salud
Por José Luis

Montañez
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ca que tengamos que hacer de
nuevo un llamado a todos los
quintanarroenses para la pre-
vención de la salud, sobre todo
ahora que estamos en tiempos
de mayor riesgo de contagio”.

mas que se relanzarán, ade-
lantó los “chalecos amarillos”,
con voluntarios que vigilarán
que se respeten las medidas
sanitarias en puntos estratégi-
cos del estado; de igual mane-
ra, la aplicación de pruebas rá-
pidas; el Covid Radar en in-
ternet; el programa, Médico
en tu casa y Médico en tu
chamba, además de la super-
visión de los espacios públicos
para el cumplimiento de hora-
rios y aforos.

Por otra parte, continuará el
trabajo a distancia y se redu-
cirán de nuevo los aforos en
hoteles, restaurantes y demás
negocios, lo que representará
un nuevo freno en las activi-
dades comerciales y la recu-
peración económica, situación
que se podría agravar si se re-
gresa a semáforo naranja, ya
que se verían obligados, ade-
más de lo anterior, a reducir el
número de vuelos y por ende
de visitantes.

Sobre los reportes en el
transporte colectivo, donde

constantemente se rebasa el
aforo permitido, dijo: “Hemos
incrementado el número de re-
visiones, verificaciones, sus-
pensiones y retiros de placas
y concesiones, buscando entrar
en orden, pero es muy difícil
tener un inspector por cada
unidad de transporte, de ahí la
importancia de la capacitación
y toma de conciencia de cada
chofer”, concluyó.

RETRASAN VACUNACIÓN
ANTI-COVID PARA
ADULTOS MAYORES

EN EL ESTADO
Si bien, se había previsto que
a partir de febrero comenzaría
la fase de vacunación anti-co-
vid para los adultos mayores y
enfermos crónico degenerati-
vos en Quintana Roo; luego de
la suspensión en la distribución
del fármaco de Pfizer-BioN-
Tech contra la enfermedad,
ahora las más de 93 mil perso-
nas arriba de los 60 años en el
estado tendrán que esperar has-
ta marzo para ser inmunizadas.

La información fue confir-
mada por el gobernador Carlos
Joaquín, quien manifestó en
conferencia de prensa: “la Se-
gunda Etapa de Vacunación en
la que se consideró a adultos de

60 años y más (que según cifras
del Inegi son 93 mil 785 en
Quintana Roo) se recorre hasta
marzo porque será hasta febrero
que vuelvan a llegar más dosis,
considerando que esta semana
llegaron las últimas”; asimismo
aclaró que a los jóvenes de los
Servidores de la Nación sí les
están aplicando la vacuna en
Quintana Roo.

Joaquín González confirmó
que esta semana llegaría el se-
gundo cargamento de vacunas
a la entidad, pero sería ser me-
nor que el de la vez pasada,
cuando se recibieron cuatro
mil 875, una vez que sólo lle-
garían 200 mil dosis a México
y no 400 mil como se tenía
planeado antes de la resolución
del gobierno federal para que
las dosis fueran llevadas a paí-
ses más pobres, por recomen-
dación de la Organización
Mundial de la Salud.

“Habrá una suspensión en
la llegada de vacunas, llegarán
todavía algunas esta semana y
después aproximadamente por
dos semanas más no habrá lle-
gada de vacunas, eso segura-
mente demorará un poco la
aplicación de las mismas, pero
vamos a seguir de acuerdo a
ese programa, de acuerdo a las
edades que nos corresponde,
una vez que iniciemos con el

programa para la población ci-
vil, que estaba programado pa-
ra febrero, seguramente se ten-
drá que ir para marzo, eso es
un aplazamiento que acaba-
mos de escuchar”, declaró el
gobernador.

Aclaró que las últimas dosis
recibidas serán para finalizar
la inmunización los trabajado-
res de la salud que están en la
primera línea de atención de
pacientes contagiados del nue-
vo coronavirus, así como a los
Servidores de la Nación que
están en los módulos de vacu-
nación, contemplados dentro
del esquema de aplicación del
gobierno federal.

“Tenemos el dato de que al-
gunos jóvenes de los Servido-
res de la Nación se vacunaron.
Yo escuché hoy al presidente
López Obrador sobre ese tema
y dijo que sí están incluidos,
que participan en los equipos
de vacunación”, confirmó Car-
los Joaquín.

NO HAY MANERA DE
ADQUIRIR VACUNAS POR

SEPARADO PARA Q. ROO
Asimismo, el gobernador Car-
los Joaquín descartó la posi-
bilidad de adquirir vacunas de
manera independiente para
Quintana Roo, por lo que pidió
paciencia y sobre todo cola-

boración en el anuncio del re-
lanzamiento de las medidas de
higiene y distanciamiento ante
el incremento de casos de Co-
vid-19 que se registra en el es-
tado, es decir, que de momento
la mejor vacuna que existe pa-
ra la mayoría es respetar los
protocolos de prevención.

Derivado de la inquietud del
sector turístico de adquirir va-
cunas, el gobernador aclaró
que “el gobierno del estado ha
intentando ver esa posibilidad,
pero en estos momentos nin-
gún laboratorio está en posi-
bilidad de vender vacunas más
que a los países. Seguramente
en el momento que sea posible
se podrá adquirir, pero en estos
momentos eso no es posible”,
comentó.

Finalmente, del cumpli-
miento de la meta de vacuna-
ción en su primera etapa, se-
ñaló que hasta el momento la
Asociación de Gobernadores
de Acción Nacional (GOAN)
no ha tenido respuesta de la
Federación para un cambio en
la estrategia que permita utili-
zar la infraestructura y expe-
riencia de los Consejos Esta-
tales de Vacunación, ya que
consideran innecesario crear
un organismo paralelo.

Entre el viernes y el domingo pasados, se reportaron más de 300 nuevos contagios a Covid-
19 por lo que Q. Roo podría regresar a semáforo naranja.

Las más de 93 mil personas arriba de los 60 años que hay
en el estado tendrán que esperar hasta marzo para ser
inmunizadas contra la Covid-19. montanezaguilar@gmail.com
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Garantizadas, 21.3 millones
de vacunas para México: SRE

México tiene garantizado el acceso a 21 mi-

llones 394 mil 650 dosis contra Covid-19 de

cuatro farmacéuticas para continuar con la

vacunación del personal de salud e iniciar

con los adultos mayores.

El secretario de Relaciones Exteriores

(SRE), Marcelo Ebrard, destacó la disponi-

bilidad de vacunas a las que nuestro país

tendrá acceso, por lo que si bien hay cam-

bios en los envíos de Pfizer/BioNTech, se

cuenta con otras opciones para continuar

la inmunización.

“Se trata de que tengamos todas las op-

ciones posible lo más pronto posible. A ve-

ces hay cambios en los procesos y Pfizer

ya explicó el ajuste, pero lo importante es

la disponibilidad que tenemos para este pe-

riodo para terminar con trabajadores de la

salud y abarcar a adultos mayores priorita-

rios”, comentó.

El canciller explicó que Pfizer, por aten-

ción a la ONU, dejará de enviar durante tres

semanas vacunas a México; no obstante,

a partir del 15 de febrero repondrá las dosis

y ese día se estima lleguen 781 mil dosis.

Entre enero y hasta el 4 de abril se tiene

contemplado que esta farmacéutica sume

un total de 5 millones 44 mil 650, lo que,

apuntó el canciller, dará para vacunar a 2

millones 522 mil  325 elementos del perso-

nal de salud que atiende la pandemia.

En el caso de la vacuna china de Can-

SinoBIO, Ebrard Casaubon explicó que ha

concluido su Fase III en nuestro país con

14 mil voluntarios vacunados y se espera

que este fin de semana solicite a la Cofepris

su uso de emergencia en nuestro país.

Esta vacuna tiene prevista la entrega de

6 millones 950 mil dosis, para vacunar al

mismo número de personas, , mientras que

se prevé que las primeras dosis de Sputnik

V lleguen a México entre el 25 y el 29 de

enero. En el caso de AstraZeneca/Oxford,

el titular de la SRE explicó que a su vacuna,

la más económica en el mercado y sin fines

de lucro, México ya tiene programadas 2

millones de dosis para aplicar a 1 millón de

personas en marzo.

“Esta semana recibiremos el principio

activo del inicio del envasado de AstraZe-

neca. Este llenado involucra a un laboratorio

de Argentina, y aquí Leomont hará el enva-

sado y llenado final para distribuir en nuestro

país y en América Latina”, dijo. Indicó que

tanto las dosis de CanSinoBIO y AstraZe-

neca se envasarán en México para su dis-

tribución en todo el territorio nacional.

Sobre el caso de la vacuna del labora-

torio ruso, Gamaleya, la Sputnik V, nuestro

país continúa las negociaciones para obte-

ner 7 millones 400 mil dosis que dará para

vacunar a 3 millones 700 mil vacunados.

Ebrard anunció también que la Cofe-

pris está por autorizar la Fase III de las

dosis de CureVac (Alemania) y de Nova-

vax (Estados Unidos), lo que permitirá que

una vez terminen esta prueba se pueda

acceder a ellas.

Disponiblidad de dosis para la campaña nacional

- Con la farmacéutica Pfizer sólo habrá cambios de fecha en las entregas 

Dosis a 20 mil maestros de Campeche este fin de semana
Podrían reiniciar clases presenciales en febrero, plantea AMLO

Parte del cargamento de las 219 mil va-

cunas de Pfizer que llegaron este mar-

tes a Nuevo León serán destinadas pa-

ra inmunizar este fin de semana a los

20 mil trabajadores de la educación en

Campeche para que estén en posibili-

dades de reiniciar clases presenciales

a mediados de febrero.  

En la mañanera, el presidente An-

drés Manuel López Obrador señaló que

se continuará vacunando a los trabaja-

dores de salud de primera línea, así co-

mo enfermeras, camilleros y personal

de intendencia de hospitales, pero se

ampliará la cobertura al sector privado.

“Ya se va a incluir a médicos de hos-

pitales privados que atienden Covid, eso

es importante, a partir de este envío em-

piezan a ser vacunados. Estamos pro-

poniendo al gobierno de Campeche que

se inicie la vacunación de maestros y

personal de educación que podamos el

fin de semana”, señaló. López Obrador

anunció que dialogará con el gobernador

de Campeche, Carlos Miguel Aysa Gon-

zález, y con los dirigentes del magisterio

de esa entidad para que ayuden a orga-

nizar este fin de semana las brigadas de

vacunación en los planteles educativos.  

“Estamos proponiendo al gobierno

de Campeche de que con estas dosis

se inicie la vacunación de maestros y

de todo el personal de educación de

Campeche, que podamos el fin de se-

mana ya vacunar a cerca de 20 mil tra-

bajadores de la educación de Campe-

che, no solo a los maestros, sino a to-

dos los trabajadores que están en las

escuelas; 20 mil el fin de semana para

que 21 días, 28 días después se aplique

la segunda dosis. 

“Y ya a mediados de febrero, en la

tercera semana de febrero, se comience

con las clases presenciales en Campe-

che porque ya está en verde, lleva varias

semanas y ya podemos reiniciar las cla-

ses presenciales, porque tenemos que

pensar en la educación (…) si se vacuna

a todos los maestros ya podemos regre-

sar en Campeche, a pesar de que es un

estado, ya es un paso hacia allá”, dijo. 

El canciller Marcelo Ebrard destacó la disponibilidad de vacunas a las que
nuestro país tendrá acceso para continuar campaña de inmunización.

El Presidente señaló que se continuará
vacunando a los trabajadores de salud de primera
línea y personal de intendencia de hospitales.
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Chetumal.– La secretaria de Salud,
Alejandra Aguirre Crespo informó
que del 19 al 24 de enero se realizarán
pruebas rápidas en el municipio de
Felipe Carrillo Puerto en horario de
09:00 a 14:00 horas.

Actualmente se encuentra vigente
la tercera etapa de aplicación de prue-
bas rápidas y para los días del 19 al 24
de enero se instalarán módulos en los
municipios de Othón P. Blanco, Benito
Juárez y Felipe Carrillo Puerto.

En Othón P. Blanco se instalaron
módulos los días 22, 23 y 24 de enero
en la Multiplaza de la avenida Cons-
tituyentes y Plaza las Américas de la

avenida Insurgentes en horario de
11:00 a 17:00 horas.

En Benito Juárez los módulos es-
tán disponibles el 23 y 24 de enero en
Plaza las Américas de la avenida Tu-
lum, Megacomer de la avenida López
Portillo y la Terminal ADO de la ciu-
dad de Cancún ubicada en la avenida
Tulum. Los módulos estarán abiertos
en horario de 11:00 a 17:00 horas.

En el municipio de Felipe Carrillo
Puerto el módulo está en el kiosco del
centro de la ciudad del 19 al 24 de enero
en horario de 09:00 a 14:00 horas. Las
personas que presenten sintomatología
como fiebre, dolor de cabeza o tos pue-
den acudir a realizarse una prueba.

En la entidad se tiene un avance
acumulado de 18 mil 679 pruebas rá-

pidas de una meta total de aplicación
de 25 mil pruebas. En la primera etapa
se aplicaron 8 mil pruebas en los mu-
nicipios de Othón P. Blanco, Solida-
ridad y Benito Juárez. En la segunda
etapa se aplicaron 6 mil 334 pruebas
en los municipios de Cozumel, Tulum
y Benito Juárez.

En esta tercera etapa se conside-
raron del 11 al 18 de enero a los mu-
nicipios de Benito Juárez y Othón P.
Blanco, en donde se aplicaron 4 mil
345 pruebas hasta las 10:00 horas del
18 de enero.

Desde el 19 de enero se incluye la
instalación de módulos en el municipio
de Felipe Carrillo Puerto, y continúa la
aplicación de pruebas en los municipios
de Benito Juárez y Othón P. Blanco.

En esta tercera etapa se
consideraron del 11 al 18 de enero
a los municipios de Benito Juárez

y Othón P. Blanco, en donde se
aplicaron 4 mil 345 pruebas hasta
las 10:00 horas del 18 de enero.

El dato
Toda esta semana

Realizan pruebas rápidas 
en Felipe Carrillo Puerto

Esta semana se instalaron módulos de pruebas rápidas en los
municipios de Othón P. Blanco, Benito Juárez y Felipe Carrillo Puerto.

La tercera etapa de aplicación del test terminará el 24 de enero 

Entre pacientes curados

De al menos medio año, inmunidad a Covid-19: estudio 
La inmunidad contra la Covid-
19 entre los pacientes curados po-
dría durar al menos medio año,
gracias a la memoria celular que
permite reactivar la protección
en caso de una nueva exposición
al virus, según un estudio publi-
cado esta semana.

Estos resultados sugieren que los
individuos que se infectaron con el
SARS-CoV-2 pueden potencialmen-
te desarrollar una respuesta inmuni-
taria rápida y eficaz en caso de reex-
posición”, según la revista Nature,
que publicó el estudio llevado a cabo

por investigadores de la Universidad
Rockefeller de Nueva York.

Estos examinaron a 87 perso-
nas un poco más de un mes des-
pués de haberse contagiado y vol-
vieron a hacerlo un poco más de
seis meses después.

Los expertos determinaron que
el nivel de anticuerpos producidos
por el organismo para defenderse
contra la infección disminuía con el
tiempo. En cambio, el nivel de los
linfocitos B se mantuvo constante.

Estas células, que forman parte
de los glóbulos blancos, guardan en

su “memoria” las infecciones pa-
sadas, de manera que pueden reac-
tivar la producción de anticuerpos
en caso de un nuevo contagio con
el mismo agente patógeno. La cues-
tión sobre la inmunidad ha sido ob-
jeto de muchos estudios desde el
inicio de la pandemia hace un año.

A principios de enero, otro es-
tudio estadunidense publicado en
la revista Science concluyó que la
mayoría de enfermos podían quedar
inmunizados durante al menos ocho
meses, gracias también a la memo-
ria inmunitaria

La inmunidad contra Covid-19, entre pacientes curados, podría durar al
menos seis meses, según investigaciones. 
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Chetumal.– El gobernador Carlos Joaquín
entregó hoy siete títulos de propiedad, de
un total de 148 contemplados para igual
número de familias, durante un evento
que se realizó en el domo Hábitat II, de
la colonia Proterritorio, en esta capital.

Quienes recibieron estos documen-
tos, que dan certeza jurídica a sus pa-
trimonios, son: José Alfredo Pérez Sa-
linas y Lucía Irma Téllez López, Rubén
Galván Sánchez y María Wendy Yam
Chuc, Sara Luz Cen Aguilar, Felipe Ale-
jandro May Naal y Maribel Guzmán
Huitzil, Lourdes Noemi Sánchez Cár-
denas, María Elizabeth Noh Ku y En-
rique Salazar Nar.

Estos títulos corresponden al progra-
ma de titulación que impulsa el gober-
nador Carlos Joaquín, a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Territorial Urbano
Sustentable (Sedetus), para abatir rezagos
de hasta más de 15 años y avanzar en la
disminución de la desigualdad social.

“Uno de los grandes temas es la de-
sigualdad que tenemos en el estado, y
uno de los grandes ejes para combatirla
es la inclusión. Por eso, entregar estos

títulos de propiedad ayuda a evitar esa
desigualdad”, explicó el gobernador

Carlos Joaquín. La entrega de títulos
prácticamente se reanudó el lunes y, en

breve tiempo, se entregará un total de
300 a familias de Othón P. Blanco y de

Felipe Carrillo Puerto, quienes recibie-
ron los beneficios del programa de rees-
tructuración para titulación, en el que
se ofrecieron subsidios del 100 por cien-
to por concepto del pago de los derechos
de titulación y del 100 por ciento de dis-
pensa en intereses moratorios que se
hayan generado hasta el momento en
que pagaron su adeudo.

De acuerdo con la Sedetus, que di-
rige Carlos Ríos Castellanos, del año
de 2017 al de 2020, se entregaron cinco
mil 122 títulos, que significaron un aho-
rro en la economía familiar de 32 mi-
llones 881 pesos, en beneficio de los
quintanarroenses.

El gobernador recordó que el pro-
grama nació a raíz de las audiencias
“Platícale al gobernador”, donde la gen-
te se acercó con el problema de haber
tenido hasta 20 años sin la posibilidad
de titular sus terrenos, sus casas.

María de los Ángeles Vega, quien
recibió su título, dijo estar feliz de te-
nerlo, porque eso garantiza la seguridad
de su familia, sus hijos, sus nietos. “Aho-
ra vamos a vivir más felices”, afirmó.

“Uno de los grandes
temas es la

desigualdad que
tenemos en el estado, 

y uno de los grandes
ejes para combatirla

es la inclusión”.

El datoEn la colonia Proterritorio, en Chetumal

Carlos Joaquín reanuda la
entrega de títulos de propiedad
La certeza patrimonial contribuye a disminuir la desigualdad social, afirma

Chetumal.- A través de la Procura-
duría de Protección de Niñas, Ni-
ños, Adolescentes y la Familia, el
DIF Quintana Roo, que preside la
señora Gaby Rejón de Joaquín re-
aliza acciones y programas para
proteger y restituir los derechos hu-
manos de la población infantil en
situación de vulnerabilidad.

Desde el inicio de la adminis-
tración el gobernador Carlos Joa-
quín y la presidenta del Sistema
Estatal DIF Quintana Roo, Gaby
Rejón de Joaquín han impulsado
programas que garantizan el de-
sarrollo integral de las niñas, niños
y adolescentes, teniendo como eje

de trabajo el respeto a los derechos
humanos.

Como ejemplo del trabajo que
se realiza, la Procuradora Aida Isis
González Gómez informó que du-
rante el año 2020 con el programa
Plan Sin Violencia en Casa, que se
implementó por la emergencia sa-
nitaria de la Covid-19, se resguardó
la seguridad y derechos de 430 ni-
ñas, niños y adolescentes en los di-
ferentes Centros de Asistencia So-
cial del Estado, en donde se les brin-
dó una atención integral de calidad
con calidez.

Indicó, que de los 430 niños, ni-
ñas y adolescentes que ingresaron

a dichos centros, a 368 se les resti-
tuyó su derecho a vivir en familia,
gracias al trabajo coordinado de
abogados, trabajadores sociales y
psicólogos de la Procuraduría de
Protección de Niñas, Niños, Ado-
lescentes y la Familia.

Asimismo, se trabaja de manera
coordinada con la Fiscalía General
del Estado, Instituto Nacional de
Migración, Poder Judicial y con la
Comisión Ejecutiva de Atención a
Víctimas, trabajo que ha dado como
resultado una disminución del 15
% de los ingresos en las Casas de
Asistencia Social con respecto al
año 2019 cuando se registraron 511.

DIF estatal garantiza el respeto de los derechos de infantes
Trabaja en programa para fomentar sana convivencia

Chetumal. – El gobernador Carlos Joaquín inauguró el canal pluvial mayor de la avenida Erick Paolo
Martínez y la sectorización, sustitución de tuberías y micromedición del sector Insurgentes Norte de
Chetumal: dos obras importantes para evitar inundaciones, mejorar la calidad de vida y el servicio de
agua potable en los hogares chetumaleños. Expresó que las obras son parte fundamental para recuperar
el esplendor de Chetumal, mejorar la calidad de vida de las familias y, al mismo tiempo, permitir la
atracción de inversión que genere más empleos y mejores niveles económicos para la gente.

El DIF Quintana Roo, que preside la señora Gaby Rejón de Joaquín realiza
acciones y programas para proteger y restituir los derechos humanos de la
población infantil.

Puso en servicio el canal pluvial mayor de la avenida Erick Paolo Martínez
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Cancún.- La Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex) dio a conocer
que prepara nuevas mesas de trabajo a fin de
reunirse con representantes de diversos países
y retomar la atracción de más Inversión Extran-
jera Directa a Quintana Roo, todo esto a fin de
realizar un contrapeso a la afectación económica
que se derivó de la contingencia sanitaria y que
según los expertos podría tardar hasta dos años
en equilibrarse.

Sergio León Cervantes, presidente de la Co-
parmex, confirmó que los primeros encuentros
serán con inversionistas de Italia, Belice y Pa-
namá con quienes celebrarán ruedas de negocios,
las cuales se espera que sean a más tardar en fe-
brero, siempre de manera virtual a fin de no con-
traponerse a las medidas de prevención contra
la enfermedad.

“Durante la etapa de la pandemia iniciamos
algunas reuniones virtuales, y en el caso de Italia
ya logramos aterrizar la llegada de nuevas empre-
sas, luego de los Networking que tuvimos ya. Sos-
tendremos nuevas reuniones, de igual manera de
forma virtual parea darle seguimiento a los tratos
logrados y generar nuevas atracciones de inversión
”, comentó.

Añadió que este 2021 también se tienen con-
templados algunos encuentros con representantes
de otros países de Europa, en este caso para al-
canzar proyectos con Portugal y España, sin em-
bargo, esta búsqueda de nuevas inversiones y em-

presas al destino, no se limitará sólo al ramo tu-
rístico, puesto que también se está buscando di-
versificar la economía del estado a fin de no de-
pender solo de los viajeros.

Detallaron que España es uno de los países que
más capital aportan a la entidad, pues apenas en
2019 lograron cerrar el año con 256 millones de
dólares en proyectos en Quintana Roo. Por su parte
Portugal, en 2018 inició sus primeras inversiones
en Quintana Roo con apenas 1.1 millones de dólares,
es por ello que se convierte en un país atractivo para
potenciar mas y mejores inversiones.

“Para el sector empresarial es una necesidad
diversificar la economía, es por ello que no sólo

deben realizar encuentros entre ellos, sino también
acuerdos comerciales a nivel internacional, algo
que antes se hacía de la mano con las autoridades
federales, pero ahora solo lo hace la iniciativa pri-
vada. No podemos seguir dependiendo solo del
turismo”, afirmó León Cervantes.

Según la Secretaría de Economía (SE), Quin-
tana Roo logró hasta septiembre del año pasado,
125 millones de dólares de Inversión Extranjera
Directa, pese a que la pandemia detuvo la econo-
mía mundial por mas de 5 meses y ha impedido
su recuperación en los consiguientes.

Esta cifra representa una reducción com-
parada con el mismo periodo de tiempo en el

2019, cuando la inversión ascendió a 636 mi-
llones de dólares.

INVERTIRÁN EN PROYECTOS
MIXTOS EN CANCÚN

La presidenta de la Asociación Mexicana de la
Industria Inmobiliaria en Quintana Roo (AMII),
María Eugenia Martell Sánchez, confirmó que du-
rante 2021, continuarán los proyectos mixtos de
condominios con varios locales comerciales o pe-
queñas plazas en Cancún.

“Ya existen más de cuatro o cinco de estos pro-
yectos terminados en el destino y se detuvieron
los que estaban en desarrollo por la pandemia, sin
embargo, desde el inicio de la reactivación eco-
nómica entre 6 y 8 de estos desarrollos reanudaron
su construcción”, explicó.

Destacó que esta es una tendencia mundial
desde hace varios años en la que los condominios
tienen locales con servicios como consultorios
médicos, lavanderías, farmacias, alimentos, bebi-
das, entre otros servicios, a fin de que los inquilinos
e incluso los habitantes de la zona ya no tengan
que desplazarse hacia el centro de la ciudad, lo
que disminuye la movilidad de las personas.

Martell Sánchez dijo: “Tales desarrollos pueden
generarse en cualquier parte de la ciudad, por ejem-
plo, en la zona sur del municipio, en la avenida
Guayacán e incluso ya proyectamos para este año
dar inicio a uno de estos proyectos mixtos que
contempla varios condominios con una plaza co-
mercial bastante grande e incluso por ahí un hos-
pital”, reveló.

Coparmex buscará inversión 
extranjera para Quintana Roo

- Tendrán encuentros con inversionistas de Italia, Belice y Panamá

La Coparmex prepara mesas de trabajo con representantes de diversos países para atraer Inversión Extranjera Directa al estado.

Inmobiliarios confirmaron que continuarán los proyectos mixtos de condominios
con varios locales comerciales o pequeñas plazas en Cancún.

Quintana Roo logró
hasta septiembre 
del año pasado, 
125 millones de

dólares de Inversión
Extranjera Directa,

pese a que la
pandemia detuvo la
economía mundial

por mas de 5 meses 
y ha impedido su
recuperación en 

los consiguientes.

Para hacer contrapeso a la crisis económica
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Cozumel.- Según el calendarios de compañía naviera,
a partir de febrero se reactivaría la industria de cru-
ceros en el Caribe mexicano, sin embargo, aún se
debe esperar el anuncio oficial, pues en repetidas
ocasiones, se han programado viajes que finalmente
se terminan cancelando por disposición de las au-
toridades de salud en Estados Unidos y México.

Royal Caribbean promueve su recorrido en el
Independence of the Sea, programado para salir
del muelle de Fort Lauderdale el 22 de febrero,
con una duración de seis días, y cuya trayectoria
incluye a Cozumel, además de las Islas Caimán,
es decir, que a finales de ese mes se recibirían a
los primeros turistas por este medio, después de
más de 10 meses de parálisis. 

La Isla de las Golondrinas es el destino de
cruceros por excelencia de México y a causa de
la pandemia, dejó de recibir turistas por esa vía.
Según cifras oficiales, hasta marzo de 2020, se
sumaban 347 hoteles flotantes arribados y a partir
de entonces, no llegó ni uno más, lo que representó
un desplome del 72.6% en comparación con años
anteriores. Asimismo, se contabilizaron un millón
131 mil 600 pasajeros que llegaron a la ínsula, es
decir, que hubo una caída del 75.2% en el com-
parativo anual inmediato.

De acuerdo con las estimaciones de la indus-
tria, los puertos de Ensenada recibirán las embar-
caciones turísticas hasta septiembre. Mientras que,
para Puerto Vallarta, aún no hay proyecciones de
arribo de cruceros.

No obstante, aunque la pandemia ha trastocado
las vacaciones de millones de personas, las navieras
han iniciado campañas para reconquistar a los tu-
ristas  y que tengan la confianza de retomar la pla-
nificación de viajes a destinos mexicanos a través
de este medio de transporte.

El sector de los cruceros, si bien, pretende re-
activarse en cuanto lo permitan las medidas de
salud, tiene enfocado su esfuerzo en el invierno
2021-2022, un período en el que prevén será su
máxima recuperación, por ello promueven mu-
chas opciones para surcar las aguas en el Caribe,
el Mediterráneo y la región del Golfo, así como
Sudamérica y Sudáfrica.

CAE 30% RECAUDACIÓN DEL DERECHO
AL SANEAMIENTO AMBIENTAL EN CANCÚN

De acuerdo con cifras proporcionadas por auto-
ridades de Cancún, la recaudación del derecho al
saneamiento ambiental cerró el 2020 con una dis-
minución del 30% debido a la baja ocupación que
registraron los hoteles en esta ciudad, a conse-
cuencia de la contingencia sanitaria por Covid-
19, es decir, que incluso hubo meses con cero in-
gresos en el municipio bajo este concepto.

El tesorero del ayuntamiento de Benito Juárez
(Cancún), Marcelo Guzmán, explicó que la meta
era recaudar alrededor de 170 millones de pesos,
impuesto del que afirma, se ha ejercido más del
60% en proyectos y necesidades del municipio,
luego de que la pandemia generó que durante va-
rios meses hubiera cero recaudación.

Afirmó que prácticamente la recaudación se
retomó en el último trimestre del 2020 con un pro-
medio de 5 millones de pesos mensuales y que
durante el presente mes de enero se estará recau-
dando el pago correspondiente a diciembre. “El

derecho de saneamiento desafortunadamente sí
sufrió una merma en su recaudación, ya que en
comparación con el 2019 prácticamente traíamos
un promedio ente 10, 12 o 15 millones de pesos
de recaudación mensual, pero a partir de marzo y
abril bajó, tuvimos meses de cero recaudación en
este concepto y en el 2020 avanza”, recalcó.

Asimismo, el tesorero informó que derivado
de las campañas de recaudación implementada a
finales de año pasado, se ha logrado hasta el mo-
mento un 60% en el pago de impuesto predial del
2021, lo que representa una recaudación de alre-
dedor de 274 millones de pesos.  Dado lo anterior,
recomendó a los contribuyentes aprovechar el
10% de descuento que continúa vigente durante
el mes de enero en el pago de impuesto predial
para ponerse al día con sus pagos de sus derechos
y lograr de manera conjunta la recuperación eco-
nómica de Cancún, donde quedaron graves se-
cuelas económicas por el paro de labores y la com-
pleta ausencia del turismo en la ciudad por mas
de cinco meses.

Cruceros reiniciarían arribos
a Cozumel el próximo febrero

- Reportan una caída del 75.2% en comparativo anual de pasajeros

La recaudación del derecho al saneamiento ambiental en Cancún cerró el
2020 con una disminución del 30%.

Royal Caribbean promueve su recorrido
en el Independence of the Sea, programado 

para salir del muelle de Fort Lauderdale 
el 22 de febrero, con una duración de 
seis días, y cuya trayectoria incluye a 

Cozumel, además de las Islas Caimán.

Tras 10 meses de parálisis 

Según el calendario de compañía naviera, a partir de febrero se reactivaría la industria de cruceros en el Caribe mexicano.
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Cozumel.- La semana pasada fueron anunciadas
nuevas restricciones y requisitos para los viajeros
que pretendan salir de Estados Unidos para vaca-
cionar en algún otro destino del mundo, por lo que
la Asociación de Hoteles de Cozumel, prevé una
disminución de visitantes extranjeros en la isla,
siendo que los estadunidenses representan el prin-
cipal mercado del sector hotelero de esta isla.

Isela Valenzuela Jiménez, gerente de este or-
ganismo empresarial en Cozumel, destacó que el
impacto económico vendrá a afectar a todo el sec-
tor turístico y aunque a la fecha no han registrado
cancelaciones ni cambios de itinerarios en la lle-
gada de huéspedes provenientes del extranjero,
espera que en las próximas semanas se vea la dis-
minución en la afluencia de viajeros.

Dado lo anterior, para amortiguar el impacto
de estas nuevas restricciones y para garantizar
la seguridad de los turistas, la AHC está en plá-
ticas con Salud para realizar pruebas de corona-
virus a turistas extranjeros, tal y como lo exigirán
los Centros para el Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC) en Estados Unidos a partir
del 26 de enero.

“Durante su visita a Cozumel, los turistas ten-
drán que realizar su prueba respectiva dentro de las
72 horas previos a la salida, para frenar la propa-
gación de casos de la Covid-19. Y aunque el sector

salud público realiza pruebas rápidas para detectar
el virus SARS-CoV-2 (causante de la COVID-19),
tendrán que realizar una prueba más segura para
tener la certeza de que los turistas no sean portadores
de este patógeno al regresar a sus destinos de origen”
reveló la dirigente empresarial.

Valenzuela Jiménez destacó que los 22 hoteles
afiliados a la AHC han cumplido cabalmente con
todos los protocolos sanitarios para recibir a los
turistas, por lo que están a la espera de cómo per-
manecerá la situación con las nuevas indicaciones
a viajeros de las autoridades estadounidenses a fin

de apegarse a cada una de ellas y trabajar en coor-
dinación por la reactivación responsable del sector
que hasta ahora es uno de los mas golpeados por
esta contingencia sanitaria y su derivada crisis
económica.

PREPARAN PROTOCOLO PARA
ESTIMULAR TURISMO DE BODAS

La secretaria de Turismo en Quintana Roo, Ma-
risol Vanegas Pérez, declaró que si bien, no se ha
liberado el “Protocolo Oficial de Bodas y Eventos
Sociales”, durante el fin de año se reportaron mil

enlaces de turistas en Cancún y la Riviera Maya,
por lo que prevén la recuperación de este segmento
de una manera bastante alentadora.

“Se han registrado bodas turísticas en el Caribe
mexicano y, por supuesto, que bajo los más es-
trictos protocolos de bioseguridad de los hoteles,
las locaciones y los proveedores involucrados,
pero obviamente el próximo protocolo ampliará
las medidas y lineamientos a seguir para estos en-
laces y otros eventos sociales. En las siguientes
semanas se podría contar con un ‘Protocolo Mayor’
para tales eventos, mediante el cual se ofrecerán
mayores rangos de seguridad para los contrayentes,
sus invitados y los que participan en la organiza-
ción del evento”, afirmó .

La titular de Sedetur recordó, por ejemplo,
que el segmento de grupos, convenciones e in-
centivos ya tienen su protocolo desde el pasado 8
de septiembre, mediante el cual, sólo pueden operar
al 50 por ciento en espacios abiertos y 30 por ciento
en espacios cerrados. Por lo que es necesario im-
plementar uno especifico para el turismo de bodas
en Quintana Roo.

Explicó que actualmente para este tipo de
eventos no hay por el momento una prueba que
sea confiable para su aplicación y, por ende, que
se pueda exigir a los asistentes, es decir, que hasta
que no se tenga, se podrá dar rienda suelta a este
tipo de eventos sin poner en riesgo a ningún par-
ticipe de los eventos.

Temen que turismo en la Isla de
las Golondrinas se vaya a pique

- Hoteles brindarán pruebas de coronavirus a visitantes extranjeros

La secretaria de Turismo en Quintana Roo, Marisol Vanegas, declaró que ya
preparan el “Protocolo Oficial de Bodas y Eventos Sociales”.

Hoteleros están en
pláticas con Salud

para realizar pruebas
de coronavirus a

turistas extranjeros, tal
y como lo exigirán los

Centros para el
Control y la Prevención
de Enfermedades en

Estados Unidos a
partir del 26 de enero.

Por nuevas restricciones de EU
La Asociación de Hoteles de Cozumel prevé una disminución de visitantes extranjeros en la isla.
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Se inicia una nueva era en la rela-
ción de México y Estados Unidos.
Al cambio en el gobierno nortea-
mericano, la política exterior que
instrumente Joe Biden despierta la
expectativa de cómo será con Mé-
xico, luego de que por cuatro años
fuimos rehenes de  los caprichos
de Donald Trump, quien fue parti-
dario de una política proteccionista
de su economía que afectó a la in-
dustria mexicana, sobre todo a la
maquiladora, y mantuvo como es-
pada de Damocles la amenaza del
retorno de las grandes empresas
gringas, como la automotriz y la
de componentes electrónicos, a su
país, con el consecuente cierre de
las plantas en territorio nacional.
El tema migratorio fue otra exi-
gencia del ex presidente que
obligó a que nuestras autorida-
des desplegaran 27 mil soldados
a lo largo de las fronteras para
frenar los flujos migratorios cen-
troamericanos, además de querer

repatriar a los dreamers latinos.
Es muy pronto para saber có-

mo será en el plano internacional
el demócrata, quien, esperemos,
pronto defina su relación con Mé-
xico. Nuestro gobierno calificó
de excelente la convivencia con
la anterior administración, a pe-
sar de los altos costos que tuvi-
mos que pagar. Pero muchos es-
peran que el nuevo inquilino de la
Casa Blanca sea más equitativo
en su trato como vecino.

Su vicepresidenta, Kamala Ha-
rris, anunció, en entrevista, una re-
forma migratoria integral y la pro-
tección de los dreamers latinos. En
consecuencia, México dejará de
hacerle al inspector migratorio y
regresarán las fuerzas armadas a
otras funciones y no de rechazo a
las caravanas centroamericanas. El
tema migratorio tendrá otros enfo-
ques como el tráfico de personas.

La nueva agenda bilateral se
sustentará en la revigorización del
T-MEC y sus aristas laborales, el
respeto a los derechos humanos,
los flujos migratorios controlados,
la liberación de las visas de trabajo
y para estudiar. Lo más espinoso
serán ítems como las drogas y los
nuevos acuerdos de colaboración
con las agencias norteamericanas
de inteligencia, narcóticos, seguri-
dad nacional, la relación con el
FBI y entre las Fiscalías de ambos
países. Este nuevo entendimiento
va más allá del caso del general
Cienfuegos; a la administración de
Biden le interesará saber cómo se-
rá el combate de los mexicanos
contra el narcotráfico, si acepta-
mos la intervención de la DEA
aquí, a pesar de las recién aproba-
das disposiciones de México que
regulan la actuación de las depen-
dencias gringas.

Será interesante saber si se re-
dirige la estrategia mexicana de se-
guridad, porque ahora sí les intere-
se a los norteamericanos la captura
de los grandes capos o imponer a
la policía local una actitud más be-
ligerante con los criminales. Segu-
ramente a la nueva administración
le preocupa más frenar el flujo de
drogas que de migrantes.

Capítulo especial es el tráfico
ilegal de armas y de personas.
Detonante del incremento de la
violencia y la inseguridad es pre-
cisamente la introducción de ar-
mamento procedente de los Es-
tados Unidos y su venta ilegal
que abastece al crimen organiza-
do y a la delincuencia común. El
tráfico de armas es uno de los
tres negocios más lucrativos en
el mundo, junto con las drogas y,
precisamente, el comercio car-
nal, la trata de personas, ilícitos

que flagelan a nuestra sociedad.
Siendo EU nuestro principal

socio comercial y México el se-
gundo para ellos, el T-MEC jugará
un papel importante en la reactiva-
ción de la economía nacional, si el
demócrata abandona las políticas
proteccionistas y demanda más
productos mexicanos para el con-
sumo allende nuestra frontera.

El gobierno mexicano deberá
abandonar su idolatría hacia el
trumpismo y proponer una nueva
política bilateral que enfrente los
nuevos retos que impondrá Bi-
den y negociar en la mesa de dis-
cusiones los temas que necesita-
mos atiendan los norteamerica-
nos para no volver a ser sus rehe-
nes. No esperemos que Biden sea
muy distinto, recuerden que ellos
-a pesar de lo que decía Trump
del presidente- no tienen amigos,
sino intereses. 

Respecto al coronavirus se ha dicho
todo. A principios del año pasado,
una versión de su aparición se refe-
ría a la ingesta en China, de sopa de
murciélago que contenía el mal.
Adentro de él no hacía daño. En el
cuerpo humano encontró el medio
propicio para desarrollarse, para pro-
pagarse y para causar la muerte.

Otras voces aseveran que fue
producto de un laboratorio como ar-
ma moderna, para poner en su lugar
a los grandes países que consumen
cantidades inimaginables de dinero
y aprovechan lo que está a su alcan-
ce y lejos, para controlar la econo-
mía mundial. Más que a otra cosa, se
referían a un pleito entre China y Es-
tados Unidos.

Otras más han hablado de la con-
sumación de una teoría que involu-

cra a los acaudalados Bill Gates,
George Soros y otros hombres bas-
tante ricos, que tienen planeado re-
ducir la población mundial, que re-
basa los siete mil millones de habi-
tantes, para ejercer un mejor y más
fácil control entre los que queden so-
metidos por las vacunas, con conte-
nidos de elementos nocivos.

Hace poco, las redes sociales pu-
blicaron el hallazgo del virus en ani-
males, como perros, gatos y chan-
gos. Inclusive se ha dicho que éstos
no son capaces de transmitirlo.

Alguien ha ido más lejos. Análisis
médicos en cabras, en aves y en otros
animales, así como en frutas como la
papaya, kiwi y más, arrojaron resulta-
dos positivos. Médicos italianos par-
tieron las frutas y mojaron hisopos
con el jugo. Siguieron las normas de
análisis recomendadas por la Organi-
zación Mundial de la Salud y sorpre-
sa: estaban contaminados.

El Presidente de Tanzania, John
Magufuli, dio un discurso en el cual
denunciaba que pruebas hechas en
frutas y animales dieron positivo y a
manera de broma dijo que ahora de-
berán aislar a esas especies. Luego
añadió que las frutas ahí están, ma-
durando y los animales también, vi-
vos. No han muerto.

Agregó que los experimentos
fueron realizados con hisopos y ele-
mentos importados, lo que hace su-
poner que arriban a los lugares soli-
citantes con el virus, listos para cum-
plir una misión de extinción de seres
humanos. El mandatario dijo que és-
tos pueden morir hasta de preocupa-
ción y arengó a su pueblo a hacer ca-
so omiso del asunto y a continuar su
vida de manera inalterable.

Otros datos (no los del Presidente
mexicano) aseveran que “el virus
existe, pero fue sembrado y rodeado
de un pánico mediático sin prece-

dentes y ha sido extendido alevosa-
mente y de manera negligente por
autoridades cobardes, compradas,
que obedecen intereses globalistas al
negar curas tan simples y accesibles,
como el té de manzanilla, diente de
león, té verde, vaporizaciones, hi-
droxicloroquina” y muchos otros.

Agregan que las pruebas no sir-
ven y “fueron diseñadas para que
aleatoriamente salgan millones de
supuestos positivos que no lo son”.
El falso diagnóstico –prosiguen-,
“contribuye a inflar las cifras de
contagios, a sembrar el miedo y
justificar una pandemia con el ob-
jetivo final de obligar a que acepte-
mos una vacuna de control pobla-
cional, como primer paso del Nue-
vo Orden Mundial.

Por otro lado, es sabido que mu-
chos países latinoamericanos han
menguado el problema casi a cero,
con la aplicación del dióxido de clo-

ro, prohibido en México, en donde
un médico ha solicitado aplicarlo a
pacientes terminales, desahuciados,
con resultados espectaculares de re-
cuperación.

No obstante, los medios han pu-
blicado que no cura y que por el con-
trario, es peligrosamente nocivo. La
mayoría de estados latinoamericanos
han dejado de aplicarlo con la certe-
za de que lejos de curar, hace daño.
Aunque los hay -los menos- que pre-
dican convencidos que en esta apli-
cación han encontrado un combate
certero y definitivo al problema.

¿Cuál de las teorías es la bue-
na? Por desconocimiento, es difícil
decidir. Además, estamos en ma-
nos de luminarias como el dizque
doctor Lopez-Gatell, quien cada
día parece más empecinado a re-
medar a Cantinflas.

ariosruiz@gmail.com

Pandemia: ¿a quién creerle?
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

POR LA DERECHA..!
La relación bilateral ¿cambiará?

Por Luis
Ángel García
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Joe Biden asume
hoy como presidente 
46 de Estados Unidos

Este miércoles a las 12 del día ini-

cia el gobierno del presidente Joe

Biden y la primera vicepresidenta,

Kamala Harris, en Estados Unidos. 

La toma de posesión se cele-

brará en Washington bajo las

más estrictas medidas de segu-

ridad por la pandemia y las ame-

nazas de grupos de extrema de-

recha. Será el primer relevo des-

de 1869 donde el actual manda-

tario, en este caso Donald Trump,

no esté presente para entregar

el testigo a su sucesor. 

Ante el temor de eventos vio-

lentos, más de 25 mil elementos

de la Guardia Nacional han sido

desplegados en la ciudad para la

ceremonia, dos veces más el nú-

mero de reservas utilizadas en las

ceremonias pasadas. 

Mientras que Biden insistió en

que la ceremonia se realice en el

exterior, una tradición que comen-

zó en 1865 con Andrew Jackson

de mandatario, el equipo del de-

mócrata propuso que el juramento

se trasladara al interior del Capi-

tolio por los riesgos que conlleva

la pandemia y las amenazas de

grupos extremistas. Sin embargo,

el acto se llevará a cabo en las es-

calinatas de la parte oeste del

complejo que alberga al Congreso

estadounidense como se hace

desde la investidura de Ronald

Reagan, en 1981. 

Se prevé que Donald Trump

abandone Washington la mañana

del miércoles haciaFlorida, pues

debe volar antes del mediodía, ya

que después ya no podrá utilizar

el Air Force One.

No se llevará a cabo el tradi-

cional desfile por la Avenida Cons-

titución. Tampoco el baile inaugural

pues el centro de convenciones

que lo acoge está convertido en

un hospital de campaña para aten-

der la pandemia. 

PRIMER DISCURSO
DE BIDEN ANTE POCOS INVITADOS

Ante un reducido número de invi-

tados, Biden dará su primer dis-

curso desde el escenario montado

en las escalinatas centrado en la

reunificación del país. No habrá

público en la explanada del Natio-

nal Mall, cerrado a los peatones.

Los organizadores han ocupado

ese espacio, tradicionalmente ocu-

pado por masivas concentracio-

nes, con banderas de Estados

Unidos.

Aparte de los miembros de la

Cámara de Representantes, el Se-

nado y el gabinete, pocos invitados

podrán presenciar el acto en per-

sona. Y éstos son los ex presiden-

tes Barack Obama, George W.

Bush y Bill Clinton, que acudirán

acompañados de Michelle Obama,

Laura Bush y la ex candidata pre-

sidencial Hillary Clinton. El vicepre-

sidente saliente Mike Pence sí acu-

dirá a las escalinatas del Capitolio.

Biden jurará con una biblia que

ha estado en su familia desde fi-

nales del siglo XIX. Leo O’Dono-

van, un sacerdote jesuita que fue

presidente de la Universidad de

Georgetown estará a cargo de la

oración inaugural. O’Donovan y Bi-

den son viejos conocidos. El padre

llevó a cabo las exequias de Beau

Biden, el hijo del ex vicepresidente

fallecido en 2015. Los honores a

la bandera corresponderán a An-

drea Hall, una jefa de bomberos

de South Fulton, Georgia.

Mientras tanto, Lady Gaga será

la encargada de cantar el himno

nacional. A este momento seguirá

una lectura de poesía de Amanda

Gorman, una joven autora afroa-

mericana cuya obra se enfoca en

el feminismo y los temas de raza.

La actuación musical de la ce-

remonia de investidura estará a

cargo de Jennifer López. Se con-

firmó también que el astro del

country Garth Brooks se suma

también a los fastos de la nueva

administración. “No es una decla-

ración política. Es una declaración

de unidad”, dijo en una conferencia

de prensa el músico, quien evitó

cantar hace cuatro años para Do-

nald Trump, pero sí lo hizo en 2009

para el inicio de la era Obama.

Por primera vez desde 1949 no

habrá baile inaugural. Como prác-

ticamente todos los eventos públi-

cos del mundo en la época de la

pandemia este se ha convertido a

la virtualidad. El actor Tom Hanks

será el presentador de un progra-

ma a las 20:30 locales plagado de

estrellas y que tendrá números

musicales de Justin Timberlake, el

ídolo de Jersey, Jon Bon Jovi, De-

mi Lovato y Ant Clemons.

En el especial también estarán

presentes Bruce Springsteen, los

Foo Fighters, John Legend. El

equipo de transición de Biden ase-

gura que la ceremonia será trans-

mitida por las grandes cadenas de

televisión en Estados Unidos y por

las plataformas de YouTube, Fa-

cebook, Twitter y Twitch.

En medio de amenazas de violencia y pandemia

Ceremonia sin desfile, con reducido grupo de
invitados y bajo estrictas medidas de seguridad 
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Playa del Carmen.– Asaltan dos sujetos armados
a diligenciero de una empresa de pinturas, a
quien lo obligaron a descender de su vehículo
y se lo robaron, al igual que todo el dinero de
las cobranzas del día, sin cuantificarse todavía
el monto.

De acuerdo a los hechos, los asaltantes con
lujo de violencia obligaron al diligenciero a des-
cender del vehículo, y a pesar de estar rotulado
por la empresa, “Pinturas Martínez, se lo llevaron
como medio de transporte en su huida. 

Más tarde, el vehículo apareció abandonado
en la calle 28 con la avenida 45 de la colonia
Gonzalo Guerrero, mismo que horas después
encontraron y acordonaron en lugar, a fin que
los peritos de la Fiscalía General del Estado pue-
dan recabar evidencia.

El empleado fue auxiliado y más tarde in-
terrogado para tratar de dar con los delincuentes
que se llevaron un botín, del cual no se sabe el
monto, ya que hasta ahora la empresa no lo ha
revelado.

Se espera en las próximas horas, tener más
información a fin de dar con los delincuentes.

El empleado fue auxiliado 
y más tarde interrogado para

tratar de dar con los
delincuentes que se llevaron

un botín, del cual no se sabe el
monto, ya que hasta ahora la
empresa no lo ha revelado.

El datoOla delictiva en Playa del Carmen

Asaltan a diligenciero de 
una empresa de pinturas
Los ladrones le quitaron vehículo y el dinero de las cobranzas 

Delincuentes armados asaltaron a diligenciero de una empresa de pinturas, a quien lo despojaron del vehículo y del dinero de
las cobranzas del día.

Sobre la calle 34 Poniente

Hallan sin vida a un indigente en la Sm 92
Cancún.– Encuentran el cuerpo de un hombre sin vida en
la Manzana 51, sobre la calle 34 Poniente, Supermanzana
92, el cual que permanece en calidad de desconocido.

Al parecer el occiso era indigente y no permaneció
mucho tiempo en el lugar donde fue hallado, en virtud
que los vecinos no recuerdan haberlo visto en días an-
teriores.

Las personas que lo encontraron tirado en el lugar, lo
reportaron al número telefónico de emergencia 911, a fin
de recibir ayuda médica y policiaca, ya que el hombre
permanecía inmóvil y parecía estar muerto.

Al lugar, llegaron policías estatales y paramédicos de
una empresa privada a fin de auxiliar al hombre, de la ter-
cera edad y que resultó no tener signos vitales.

La zona fue acordonada en espera de los peritos que
llegaron al lugar a levantar la evidencia para más tarde
levantar el cuerpo y dejarlo a disposición de la Semefo y
se le realice la autopsia de ley.

Encuentran a un hombre sin vida en la manzana 51, sobre la calle 34 Poniente, supermanzana 92, el cual 
permanece en calidad de desconocido.
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Cancún.– Una bala perdida hirió
a un niño de entre 8 y 10 años de
edad cuando se encontraba en el
interior de una tienda de abarrotes,
ubicada en la calle 20 de noviem-
bre, Región 259, fraccionamiento
Villas Otoch Paraíso, frente a una
escuela secundaria.

Primero se indicó que intentaron

asaltar el comercio y lamentable-
mente el niño resultó lesionado, al
realizarse varias detonaciones en la
calle, afuera de una tienda de aba-
rrotes. Otras versiones indican que
los disparos se hicieron contra un
sujeto, que se refugió en la tienda
y que los atacantes lo siguieron has-
ta ese lugar y abrieron fuego, y una

bala perdida, lesionó al menor, que
estaba en la tienda comprando.

El lugar fue acordonado por
los policías, en tanto los paramé-
dicos valoraron a los heridos para
después ser ingresados en el hos-
pital general “Jesús Kumate Ro-
dríguez”, ante las lesiones de bala
que presentaron.

Una bala perdida casi mata 
a niño en tienda de abarrotes

Un sujeto que era perseguido se refugió en el comercio de la Región 259, dicen

Versiones indican que los disparos se hicieron contra un sujeto, que se refugió
en la tienda en la Región 259, frente a una escuela secundaria.

Intento de ejecución en Villas Otoch

Versiones de testigos indican que los disparos 
se hicieron contra un sujeto, que se refugió en la tienda,

por lo que lo siguieron hasta ese lugar y abrieron 
fuego, hiriendo al menor, que estaba comprando.

Una bala perdida hirió a un niño cuando se encontraba en el interior de una tienda de abarrotes en el fraccionamiento Villas Otoch Paraíso.
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En el análisis de las tendencias y
stakeholders que destacaron en la
conversación digital en el país
del 09 al 15 de enero de 2021, en-
contramos el que la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR),
anunciara la decisión de no ejer-
cer acción penal contra el Gene-
ral Cienfuegos.  

Ante el anuncio, la opinión pú-
blica comenzó a cuestionar las ra-
zones que llevaron a esa decisión
y señalar que la impunidad impe-
ra en la administración federal. 

Asimismo, el tema relaciona-
do con el INE y el acuerdo por el
que cualquier funcionario debe
evitar formular en actos públicos
algún tipo de valoración que sea
favorable o adversa sobre el pro-
ceso electoral de 2021; la discu-
sión se enfocó sobre la dedicato-
ria al presidente Andrés Manue-
López Obrador y sus mañaneras. 

Otros temas que ocuparon es-
pacio en las tendencias fueron la
aprobación del impeachment
contra el presidente en funciones
Donald Trump, la entrada en vi-
gor de la Ley Home Office, así
como la postura del INAI respec-
to de la reforma a organismos au-
tónomos. 

Así estuvieron las cosas du-
rante la semana pasada en mate-
ria de las TI, entre otros temas
también relevantes. Las redes so-
ciales definitivamente mostraron
su enojo tanto por tema INE co-
mo en el caso del general Cien-
fuegos. 

Otro tema relevante fue el in-
cendio en el Centro de Control
del Sistema Metro, en la capital
del país, y el relevo presidencial
en Estados Unidos, así como el
seguimiento al caso del INAI,
que conformaron las 74 tenden-
cias en la red donde destacó el te-
ma del general Cienfuegos. 

En esta semana, continuare-
mos con el tema de las mañane-

ras luego que el presidente AM-
LO dijera que serán los tribuna-
les quienes decidan, y seguire-
mos hablando de las protestas en
la toma de posesión de Joe Bi-
den, y también se debatirá el avi-
so de WhatsApp.  

Ahora le comento que 2020
fue un año lleno de retos que
cambiaron al mundo en muchas
áreas, incluida la gestión de ser-
vicios de TI.  

Al respecto, OTRS Group ha
recopilado cuatro tendencias a las
que deben responder los profe-
sionales de gestión de servicios
de TI. 
1. Los flujos de trabajo digitales
reemplazarán los procesos ma-
nuales en muchos departamentos. 

El trabajo remoto, o el denomina-
do Home Office causado por la
pandemia, ha expuesto muchas
debilidades de los procesos ma-
nuales, ejemplos claros ya se
pueden ver en áreas como las de
recursos humanos o finanzas.
Como resultado de la creciente
necesidad de automatización es
que las funciones de un sistema
ITSM (IT Service Management)
se utilizarán en mayor medida en
diversas áreas de las empresas. 
Este enfoque denominado “ges-
tión de servicios empresariales”
impulsará aún más la transforma-
ción digital. La automatización
está permitiendo eliminar dife-
rentes procesos que absorben
tiempo y recursos, pero no con-
templa sólo la tecnología y sus
ventajas, sino que incluye a las
personas y sus necesidades, bus-
cando siempre mejores resulta-

dos para el negocio. 
2. Las herramientas de mesa de
servicio de TI tienen la responsa-
bilidad de mantener una alta pro-
ductividad de los empleados. 
La importancia de la satisfacción
y la experiencia de los empleados
en el soporte de TI ha aumentado
de manera continua durante los
últimos cinco años. Las evalua-
ciones periódicas a través de en-
cuestas revelan qué tan satisfe-
chos han estado los empleados
con el soporte de TI. Esto refleja
por qué las empresas se han visto
obligadas cada vez más a optimi-
zar las operaciones y los resulta-
dos de la mesa de servicios de TI.
Esta necesidad de servicio se ha
visto incrementada con el tema

de la pandemia que ha llevado a
los empleados a depender más
que nunca de la disponibilidad de
la tecnología no sólo en el lugar
de trabajo sino fuera del mismo,
generando a su vez que la mesa
de servicio de TI sea más respon-
sable de mantener la alta produc-
tividad de todo el personal de la
empresa. 
Este compromiso de apoyar y
sostener la alta productividad de
los empleados es a la vez tam-
bién responsabilidad de la em-
presa al elegir el servicio de mesa
de servicio de TI adecuado, don-
de debe considerar puntos clave
como el que pueda brindar la
configuración personalizada e in-
dividual necesaria, que sea fácil
de integrar con aplicaciones ya
existentes, que dé facilidad de
uso y rápida adaptación para to-
dos los usuarios, que sea escala-

ble y que sin importar el tamaño
de la empresa y los deseos del
equipo y clientes, ofrezca flexibi-
lidad ilimitada, por mencionar al-
gunos. 
3. El soporte de TI se vuelve
móvil. 
En el futuro, se espera que cada
vez más personas trabajen desde
casa, incluso después de finaliza-
da la pandemia. De acuerdo con
un estudio de OTRS Group, el
trabajo remoto genera que una de
las principales preocupaciones de
los directores de TI sea que las
redes domésticas, que son más
vulnerables a fallas técnicas y de
seguridad que las de una oficina,
presenten un problema a los em-
pleados en casa y que éstos en la

mayoría de los casos, no cuenten
con soporte de TI de manera pre-
sencial, situación que por supues-
to puede resultar rápidamente en
una pérdida de productividad pa-
ra la compañía.  
Por tanto, es que se vuelve tan
importante para las empresas en-
contrar una solución de mesa de
servicio remota adecuada.  
4. Debe demostrarse la importan-
cia de la mesa de servicio de TI. 

Durante mucho tiempo, fue
difícil para los departamentos de
TI, especialmente las mesas de
servicio de TI, demostrar su im-
portancia y valor agregado al
mundo exterior. Actualmente y
en particular generado a raíz de la
denominada nueva realidad, es
que ha incrementado exponen-
cialmente el trabajo a distancia lo
que ha confirmado que la asisten-
cia de TI es esencial para los em-

pleados en cualquier empresa. 
Los equipos de TI suelen ha-

cer mucho más que sólo solucio-
nar un problema. Por tanto, es
clave que comuniquen su oferta
de valor y todos los servicios que
ofrecen por ejemplo el que: 
• Con su apoyo, los colaborado-
res y clientes cuentan con una
protección activa.  
• Los procesos de flujo en las
compañías se mantienen efecti-
vos.  
• El impacto negativo de los pro-
blemas relacionados con tecnolo-
gía en los procesos de negocios
se mantiene en un mínimo.  

Entre muchos otros. 
“Como muestran las tenden-

cias, dependemos aún más de la
mesa de ayuda de TI debido a los
cambios en la forma en que tra-
bajamos”, comentó Christopher
Kuhn, director de operaciones de
OTRS Group. “Estos servicios
son responsables de la producti-
vidad y la satisfacción de los em-
pleados. Por lo tanto, las empre-
sas no deben escatimar en gastos
ni esfuerzos al invertir en la mesa
de ayuda de TI”, citó. 

“Los negocios de vanguardia
comprenden lo que es ya nuestra
nueva realidad de trabajo y visua-
lizan que el contar con el adecua-
do apoyo de una mesa de servi-
cios de TI de alto nivel, permite
que sus empleados se sientan res-
paldados en todo momento, lo
que se ve reflejado inmediata-
mente en productividad y com-
promiso”, dijo Francisco Cruz,
Director General de OTRS
Group en México. “Sabemos que
permanecer al día en entender las
necesidades de nuestros emplea-
dos ante el constante cambio, es
la clave para continuar creciendo
y lograr el éxito” agregó; empe-
ro, lo anterior será motivo de
posterior análisis en otra entrega
de HORA 14.

mauricioconde59@
outlook.com

Twitter: @mauconde

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Nuevos retos para la gestión de servicios TI 

En esta semana, continuaremos con el tema de las mañaneras 
luego que el presidente Andrés Manuel López Obrador dijera que 
serán los tribunales quienes decidan, y seguiremos hablando 

de las protestas en la toma de posesión de Joe Biden
y también se debatirá el aviso de WhatsApp.  
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Chetumal.- Con el decreto para
la región fronteriza de Chetumal
se desgravan a 100 por ciento
las 922 fracciones arancelarias
específicas y las 435 genéricas,
tanto en alimentos y bebidas, co-
mo en papelería, equipo y ma-
terial de construcción, asimismo,
para el equipo médico, textiles
y calzado, entre otros sectores,
por lo que la Canaco Servytur
Chetumal, prevé que habrá se-
guridad para los inversionistas,
siendo el comercio y el turismo
carretero los más beneficiados.

Los especialistas David
Guzmán y Thelmo Rejón, du-
rante en el foro Desarrollo Eco-
nómico de la Frontera Sur, or-
ganizado por Canaco Servytur
Chetumal destacaron que el
instrumento jurídico fiscal, di-
cen, que propiciará el consumo,
impulsará las importaciones y
por ende, el desarrollo econó-
mico, comercial y turístico de
la capital de Quintana Roo.

Thelmo Rejón, especialista
en trámites aduanales, explicó
que conforme al decreto, cada
turista podrá adquirir mil dólares
en mercancía y cada familia has-
ta 2 mil 500 dólares. “El turismo
carretero es uno de los sectores

de negocio que más podrá be-
neficiarse con las consiguientes
derramas en hospedaje, bebidas
y alimentos, además de la com-
pra de productos importados”,
aseveró.

Mientras que el presidente
de la Canaco, Juan Jaime Min-
guer, destacó en el foro virtual
la conveniencia de que los co-
merciantes “se acerquen a la ins-
titución para que podamos pro-
porcionarles información espe-
cífica sobre los requisitos para
inscribirse en un padrón de la
Secretaría de Economía como
empresa de la región, así como
el listado de los productos y ser-
vicios, con la aclaración que de
acuerdo a los preceptos estable-
cidos en el decreto, éstos pueden
aumentar o disminuir cada año,
conforme a los criterios de los
propios empresarios en coordi-
nación con las autoridades”, es
decir, que buscan un crecimiento
económico ordenado a fin de ob-
tener beneficios para todos.

Añadió que “con este decre-
to contamos con un marco jurí-
dico y con un tiempo preciso de
cuatro años, lo que ofrece segu-
ridad a los inversionistas locales
y foráneos, por lo que estaremos
viendo en breve el arribo y una
mayor competencia de empresas
foráneas. Eso implica que los lo-

cales debemos prepararnos y for-
talecer nuestros niveles de inno-
vación y competitividad”. Lo
anterior a fin de que el comercio
local no quede rezagado frente
a los inversionistas foráneos, que
sin duda serán atraídos a esta zo-
na comercial. 

David Guzmán, abogado fis-
calista, afirma que son varios los
empresarios de fuera interesados
en aprovechar las oportunidades
de negocios generadas por el de-

creto, por lo que urgió a los em-
presarios locales a informarse
con detenimiento en la Canaco
sobre las nuevas condiciones ju-
rídicas y fiscales porque, sí se
abren muchas opciones, princi-
palmente en el comercio al me-
nudeo y de visitantes a la ciudad.

Por último, Juan Jaime Min-
guer informó que ofrecerán a sus
afiliados y al público en general
más foros con temas similares
porque con este decreto “en la

ciudad de Chetumal tenemos an-
te nosotros la oportunidad de vi-
sualizar nuevos modelos de ne-
gocios”, concluyó.

ZONA LIBRE DE
BELICE DEJA FUERA A

TAXIS MARÍTIMOS

De cara a la reapertura de la Zo-
na Libre de Belice, la primera
semana de febrero, autoridades
han anunciado que están fuera
de esta disposición los casinos
y los taxis acuáticos, pues no se
considera que deban retomar sus
actividades en este punto de la
contingencia sanitaria.

El ministro de Agricultura,
Seguridad Alimentaria y Empre-
sa de Belice, Abelardo Mai, in-
formó que la frontera de Belice
hacia México continuará cerra-
da, independiente de la entrada
en operaciones de la Zona Libre
de Corozal, donde se ubican los
establecimientos comerciales,
es decir que esta reapertura es
limitada a esa actividad.

Dado lo anterior, sigue sin
fecha la reactivación del taxi ma-
rítimo Chetumal-San Pedro, así
como tampoco se ha autorizado
la reapertura de casinos, aunque
dos se encuentran en la periferia

de la Zona Libre de Belice. Lo
anterior como una medida de
prevención, ya que ven en estos
sectores un riesgo mayor de pro-
pagación de la Covid.

La pandemia del Covid-19
desplomó la actividad marítima
del Muelle Fiscal de Chetumal
y de acuerdo con la Apiqroo, el
2020 cerró con 148 movimien-
tos (entradas y salidas) y un flujo
de 5 mil 840 pasajeros movili-
zados en la terminal marítima
de Chetumal, mientras que en
2019 la estadística fue de 722
movimientos y un traslado de 23
mil 840 pasajeros.

Esto significa una reducción
de 574 movimientos y 18 mil
pasajeros, lo cual principalmente
fue causado por el cierre de la
frontera de Belice con México.
Y es que desde marzo del 2020
se cerró la frontera y con ello se
paralizó el transporte de taxi ma-
rítimo en la ruta que cubre Che-
tumal y las islas de San Pedro y
Cayo Caulker, en Belice.

De acuerdo con las autori-
dades de Belice, no hay fecha
de apertura de la frontera y, por
consiguiente, de la reactivación
del taxi marítimo desde Chetu-
mal hacia San Pedro.

De acuerdo con la Canaco

Certeza a inversionistas con el 
decreto de Zona Libre-Chetumal

- Comercio y turismo carretero serán los más beneficiados

Canaco Servytur Chetumal, prevé que con la Zona Libre de Chetumal, el comercio y el turismo carretero serán
los más beneficiados.

Apertura de Zona Libre de Belice deja fuera a los taxis marítimos que aún no podrán operar.
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DE CINCO ESTRELLAS

I/II

“Te voy a hablar de mi pueblo,
mi mero Cortazar, a contarles
toda la historia que les quiero
recordar. Que somos de origen
otomí, también se dice mexica
por ahí. Que Amilli fue uno de
sus nombres…” 

Así reza el corrido “Mi me-
ro Cortazar”, escrita por Víctor

Ramírez González, y sí, Cor-
tazar -no Cortázar- se halla a
orillas del río Laja y su nombre
mexica, Amilli, significa ‘raíz
que se talla y hace espuma’. 

Escuchando ese corrido
comenzamos la plática con
Ariel Corona Rodríguez,

quien accedió a hablarnos de
este municipio, uno de los 46
del estado de Guanajuato, del
que es alcalde.

De entrada nos dice: “Cor-
tazar se ubica en la carretera
45, entre Celaya y Salamanca,
y le corresponde 45 por ciento
del cerro del Culiacán, que es
uno de los más altos de la en-
tidad, desde el que se domina
paisaje impresionante. Es atrac-
tivo que mucha gente debe co-
nocer. En la cima hay una me-
seta donde se puede hacer re-
forestación, picnic y asar carne.
Cortazar comparte esta eleva-
ción con Jaral y Salvatierra, pe-
ro tiene la mayor parte”.

—¿Qué otros atractivos tie-
ne Cortazar? 

—Ah, la parroquia de San
José, patrono del municipio.
Fue muy remodelada, los pa-
dres franciscanos le han me-
tido muchos recursos, y un
puente que estamos rehabili-
tando a un costo cercano a 21
millones de pesos, pues que-
remos su transformación.

“la inversión es fuerte por-
que este puente, que es histó-
rico y único en el municipio,
se halla en zona deteriorada, a
la que se le quiere cambiar la
imagen. Lo rehabilitaremos to-
talmente, ya que es patrimonio
del municipio y está en nuestro
escudo de armas”.

En este municipio se está
lanzando campaña denominada:
“Cortazar un pueblo con Alma”,
con la intención de fortalecer su
imagen entre la población de las
ciudades vecinas del estado de
Guanajuato y del exterior, “para
que nos conozcan, sepan lo que
ofrecemos y nos puedan visitar
cuando los semáforos de la pan-
demia cambien”, dice entusias-
mado Corona Rodríguez.

Al referirse al deseo de que
el turista comparta el sentido
de identidad de los nativos del
municipio, le preguntamos al
alcalde cómo lo harán. “Yo soy
de la idea de que quien quiere
algo no lo daña. No dañas a tu
familia, no dañas tu casa, no
dañas lo que es tuyo y quere-
mos que la gente del municipio
se sienta parte de Cortazar, co-
nozca su origen y qué hay en
su municipio -aunque no so-
mos de los más grandes-, por-
que según se ve, hay unos que
no conocen su propia riqueza,
ni cultural, ni gastronómica ni
lo patrimonial. También que-
remos que la gente foránea co-
nozca todo esto incluso desde
afuera, y también que la misma
gente de Cortazar reconozca
su municipio y se sienta orgu-
llosa de tener identidad”.

“El sentido de identidad en
este caso es que cuiden, preser-
ven, valoren lo que tienen y sem-
brar la semilla para poder darle
vocación turística al municipio.
Yo sé que los gobiernos no ge-

neramos ni empleos ni creamos
riqueza, pero sí creamos condi-
ciones para que se den.

En este punto relativo en
cierto modo al desarrollo, el
funcionario hace notar que el
turismo significa ingreso fun-
damental para el estado de
Guanajuato; “no tengo el dato
exacto del último año, pero
hasta hace poco éramos el des-
tino turístico sin playa más
grande del país. Somos el des-
tino cultural del país.” 

“Guanajuato tiene ciudades
con mucho qué ofrecer: histo-
ria, patrimonio cultural. Cor-
tazar se ha quedado un poco
rezagado en este tema y que-
remos fortalecer el proyecto
(“Cortazar un pueblo con Al-
ma”) que nos toca iniciar y es-
peramos que otros continúen,
por eso es apolítico, sin colores
partidistas, más allá de la ima-
gen institucional de la admi-
nistración del ayuntamiento.
La idea es que trascienda, que
dure por muchos años después
de esta administración”.

—¿Cuáles son las princi-
pales expresiones culturales,
históricas y gastronómicas?

—“¿Culturales?, la fiesta
de Corpus Christi, manifesta-
ción de sincretismo, es durante
la que se hacen monumentos
de cera escamada, principal y
tradicionalmente figuras reli-
giosas, como el alfeñique, y a
últimas fechas se hace otro tipo
de figuras. La verdad esto nos

da mucha identidad, pero co-
mo son cosas que vivimos des-
de niños, no les hacemos mu-
cho aprecio, las vemos como
algo normal”. Aún pasan inad-
vertidas para mucha gente de
la localidad.  Pero a los que lle-
gan fuera les encantan, las
aprecian y ven con gusto y ad-
miran las manos de los artesa-
nos de Cortazar, cuyos cono-
cimientos se transmiten de ge-
neración en generación desde
hace muchos años. 

“Estamos bien interesados
en poder dar a conocer las ar-
tesanías y conservar la tradi-
ción, pues sabemos que si un
niño que está estudiando la se-
cundaria y viene de una familia
de tres o cuatro generaciones
de artesanos, ve que su trabajo
no se vende, si no hay merca-

do, cuando adulto migrará a
otro oficio; queremos que se
preserve ese patrimonio.

Acerca del patrimonio his-
tórico, el alcalde Corona Ro-

dríguez dice que hay arqueó-
logos que mencionan y defien-
den la teoría de que el cerro del
Culiacán -“del que le hablé al
principio”- pudiera ser la mí-
tica Aztlán, lugar donde vivían
antes nuestros antepasados y
del que emigraron para fundar
la Gran Tenochtitlán. “No te-
nemos una certificación, pero
muchos defienden esa tesis.” 

“El ángel de la fama tie-

ne sus alas hechas de pa-

pel... periódico”.

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

Cortazar, rincón de historia y artesanía que pasa de 
generación en generación, se inscribe en el turismo

Por Victoria
González Prado

Alfeñique tradición de “Corta-
zar un pueblo con alma”.

Ariel Corona Rodríguez.

Parroquia de San José.

Se convertirán en deliciosas gorditas.

La famosa cera escamada de Cortazar.
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LO HACE POR AUDIENCIA-.
Para los radiófilos de noticieros es
un secreto a voces que Carmencita
Aristegui anda por los suelos en
sus audiencias por lo que ayer se-
guramente escupió luego de pre-
guntar al fiscal leal -al Peje- ¿en-
tonces los de la DEA son unos
pendejos?.

Esto, por el caso Cienfuegos,
pues la Cuarta Transformación
exoneró al secretario de la Sedena,
Salvador Cienfuegos, y AMLO si-

gue prendiendo fuego contra el
cuerpo investigador yanqui.

Todo pasó en el noticiero radio-
fónico conducido por Carmencita
Aristegui, -así la llama su “amigo”
Felipe Calderón-, cuando entrevis-
tó al Fiscal General de La Repúbli-
ca, Alejandro Gertz Manero, ante
tanta polémica por la decisión del
gobierno mexicano de dejar en ab-
soluta libertad y libre de todo ves-
tigio con el narcotráfico al secreta-
rio de la Defensa en tiempos del
presidente Enrique Peña Nieto.

¿Entonces los de la DEA son
unos pendejos?, preguntó Aristegui
a lo que Gertz Manero con previo
silencio revelador agregó, “bueno
yo diría que no… hasta ahora.

A Carmen Aristegui se le po-
drán colgar muchos “milagros”,
pero nadie duda de su capacidad
y sólida preparación, por lo que
causó extrañamiento ante sus in-
negables seguidores, pero segu-
ramente será motivo de críticas
para sus aristeguifóbicos, que
son “dos que tres”.

Son éstos últimos quienes de
inmediato dedujeron que Carmeli-
ta trae muy bajos bonos de audien-
cia y la mejor manera de subirlos
es hablando con más claridad, cru-
deza que la hizo llegar a los dispa-
rates el día de ayer. Por lo demás,
la “pendejeada” no fue para la in-
maculada policía mexicana sino a
uno de los cuerpos de mayor reco-

nocimiento internacional, la DEA.
CONTRA LAS MAÑANERAS-.
La escritora y columnista de toda
la vida, Elena Poniatovska, se lan-
zó ayer contra el padre de la Cuar-
ta Transformación, quien desde su
púlpito mañanero diariamente “in-
forma”, se queja de los neolibera-
les, conservadores y medios de
comunicación, pues éstos últimos
destacan fallas y minimizan “lo-
gros” en sus páginas.

“Ya chole con las mañame-
ras” dice en síntesis Elena Ponia-
tovska, en oportuna entrevista al
periódico DIARIOIMAGEN. Y
conste que la famosa “Poni”, co-
mo le llaman sus amistades, es
una visible simpatizante de siem-

pre de Andrés Manuel López
Obrador. Será interesante cono-
cer el punto de vista del manda-
tario, pues hasta una de sus “fie-
les” seguidoras ya está cansada
de los púlpitos mañaneros.

Y es que de acuerdo a los ana-
listas serios,  las mañaneras son un
auténtico “foro propagandístico”
del gobierno federal y sobre todo
de los éxitos que a juicio de López
Obrador se han alcanzado en los
años que lleva su administración.

Y cuando le lanzan preguntas
incómodas las adjudican a sus ad-
versarios pero él tiene “otros da-
tos” que nadie conoce y punto. 

elefa44@gmail.com

Aristegui “pendejea” a la DEA
ESPACIO ELECTORAL

Por Eleazar 
Flores

No parece ser el mejor momento
para que alguno de los aspirantes
presidenciales hacia 2024 revele
sus intenciones de recorrer el
país para conocer los problemas
que aquejan a la población y
mantenerse en contacto directo
con los ciudadanos. 

El país se encuentra asolado
por la pandemia, razón por la
que no se da el contacto directo
con la gente, las preocupaciones
actuales son la pérdida del em-
pleo, las carencias económicas,
la vacunación contra la Covid-
19, resguardarse y cuidarse lo
mejor posible. 

Ricardo Anaya Cortés eligió
un mal momento para promover-
se y buscar el respaldo que los
electores le negaron en 2018 y
como si fuesen pocos los elemen-
tos señalados, se autopostula en
medio de la batalla electoral que
concentra la atención política. 

El ex candidato presidencial
es un personaje sin ángel, ni ca-
risma, con una figura altiva, ego-
centrista, presumido, arrogante,
prepotente, presuntuoso y pedan-
te, que poco conecta con gran
parte de la población. 

A eso se le suma que es un su-
jeto preparado, que conoce los te-
mas que trata, de fácil palabra y
preparación política, pero que no
enchufa con la población y que le
será difícil convencer a la ciuda-
danía de su bondad y buenos de-
seos por sacar al país del atraso en
que se encuentra y darle a la po-
blación el bienestar que requiere. 

Para los políticos en general
resulta cada vez más difícil que
la población les crea su generosi-
dad de servicio, que ese es el úni-
co propósito de postularse a los
cargos de elección popular y que
no hay nada más allá de su voca-
ción de ayudar al pueblo. 

En el caso concreto de Ricar-
do Anaya Cortés fue un persona-
je que impactó cuando se convir-
tió en candidato presidencial. Jo-

ven, preparado y de fácil palabra,
llamó poderosamente la atención
durante unos días, después vino
la debacle, no conectaba con la
gente y sin nadie que lo ayudara
en ese propósito de arroparse con
la población. 

Se le veía fruncido, incómodo
en sus presentaciones públicas y
lo peor vino después, cuando se
conocieron algunas de sus accio-
nes y fue tachado de apoderarse,
primero del partido y luego de la
candidatura presidencial. 

Su arribo a la dirigencia na-
cional del partido fue un arreglo
con Gustavo E. Madero, el que
más adelante se sintió traiciona-
do por el que creía era su pupilo. 

Surgieron voces de inconfor-
midad al interior del partido, mi-
litantes y dirigentes prefirieron
abandonar el partido, entre ellos
el clan Calderón- Zavala, los
mismos que ahora están en nego-
ciaciones con el PAN y cuyo pre-
tendido reingreso podrían venir-
se abajo (si es que en realidad
ese es su propósito) por las inten-

ciones de Anaya Cortés por vol-
ver a postularse como candidato
presidencial. 

El anuncio de Ricardo sor-
prende por el mal cálculo de
tiempo, pero también se advierte
como otro intento de posicionar-
se, después de que sus videos se-
manales con críticas al gobierno
federal dejaron de ser interesante
para el poco auditorio que tenía. 

Para muchos, Anaya Cortés
desperdició una gran oportunidad
que era la de ser diputado federal
plurinominal, coordinar a sus di-
putados y sentar la agenda legis-
lativa y política desde el Congre-
so de la Unión, donde tuvo sus
mejores momentos en el pasado. 

En México, pocos han sido los
candidatos presidenciales repeti-
dores y el único de ellos que con-
siguió ganar fue Andrés Manuel
López Obrador. Antes que él,
Cuauhtémoc Cárdenas compitió
tres veces, aunque en sola una tu-
vo opción de triunfo y para algu-
nos fue motivo de fraude. Rosa-
rio Ibarra y Pablo Emilio Madero

lo hicieron en dos ocasiones,
muy lejanos de los punteros. 

Veremos cuando Ricardo
Anaya inicie su recorrido de la
legua por todo el territorio nacio-
nal, si en realidad aprendió de la
dura lección recibida durante el
proceso electoral de 2018, cuan-
do desaparición de las preferen-
cias electorales que lo apuntaba
los primeros días como un aspi-
rante con posibilidades. 

*****

Terminó la era Trump e inicia el
gobierno de Joe Biden, por lo
que muchos apuntan hacia una
mejor relación entre Estados
Unidos y México, aunque los
hay también aquellos que seña-
lan que las relaciones entre los
gobiernos de las dos naciones
pueden llegar a ser distantes. Es-
peremos que hoy que asuma la
presidencia Biden dé a conocer
algunas de sus acciones a reali-
zar entre los dos países. 

ramonzurita44@hotmail.com

Anaya y sus errores de cálculo
Por Ramón 

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL
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Mucho ruido está causando la
postura del presidente López
Obrador de sostenerse en la “ma-
ñaneras” y para ello, algunos criti-
can el tema alegando que se viola
la ley y por el otro lado, la defensa
de los derechos humanos y de in-
formación a la población, segura-
mente  los temas de obras y pro-
gramas estarán prohibidos en su
manejo, pero por las condiciones
actuales donde la población se
maneja con una mayor informa-
ción y le encanta que se den las
confrontaciones entre los diferen-
tes frentes políticos es ilógico que
en la actualidad, donde los políti-
cos dejan a un lado la ideología
solamente nos muestran, que al fi-
nal de cuentas, los cambios en la
política solamente se  buscan en
los puestos y presupuestos y no
los cambios ideológicos y es así
que a lo mejor todo se encuentra
muy enredado y existen dudas en
los temas políticos y en las accio-
nes e intereses que aplican los dis-
tintos grupos en esta lucha por el
poder, no por las ideas. En tal con-
texto, se han visto las famosas
alianzas electorales donde no im-
portan las ideas, sino los puestos y
presupuestos y esto viene a dege-
nerar lo que se conoce como el
proceso democrático, y bueno, es
lo que provoca el que ahora se re-
alicen esos acuerdos entre grupos
de poder no entre organizaciones
de masas donde los militantes ten-
gan voz y voto, no hay garantía de
afiliaciones a esos grupos y como
siempre, al parecer, solamente
cuentan las “cargadas”, donde los
votantes se inclinan a favor de uno
o de otros y hoy en día ante el
arrastre que sostienen AMLO esto
es muestra de que si no se llega
pronto a concretar la creación de
un verdadero partido político de-
jando atrás a los grupos, mafias y
tribus que componen hoy Morena,
el futuro del proyecto político de
cambio de sistema tendrá muchas
fallas y se podría llegar a un freno
en su proceso.

La claridad con la que opera la

información y los mensajes por
medio de la “mañanera” hace y
obliga al presidente a que se sos-
tenga en este canal y que no pierda
el mando porque podría dejar de
tener una influencia adecuada pa-
ra mantener la línea del poder y lo
que buscan los “contrarios” es
exactamente eso, descarrilar el
proyecto del cambio propuesto
por el Presidente. El sábado pasa-
do se inició en Oaxaca un proyec-
to de comunicación encabezado
por Jaime Velázquez, Omar Agui-
lar y Sócrates A. Campos Lemus:
“opinión-es” que se transmite en
red estatal de radio y que tiene co-
mo objetivo el establecer con los
diferentes grupos políticos la con-
frontación de ideas y de proyectos
en el proceso electoral del estado,
y en este primer encuentro entre
PRI y Morena llegaron a la con-
clusión los dos grupos que fuera
de las ideas o ideologías está pri-
mero el proyecto de ganar eleccio-
nes y así se dan las coaliciones y
se enfrentan los grupos con el ob-
jetivo de ganar puestos y después
pues ya verán, el asunto es que en
el caso Oaxaca no hay duda de
que es un estado con condiciones
especiales donde el gobernador,
Alejandro Murat, del PRI, tiene y
mantiene una extraordinaria rela-
ción con el proyecto de primero
Oaxaca y su desarrollo y bienes-
tar, con el cual coincide con el
presidente López obrador para de-
sarrollar el sur del país y dar forta-
leza al cambio necesario en todo
el sureste de México para provo-
car y detonar el desarrollo y el bie-
nestar social de los mexicanos, y
esto hace que los grupos no se
confronten violentamente, sino
que tengan la obligación de man-
tenerse en este carril, donde hay
que priorizar las obras que se ge-
neran que son para el beneficio de
Oaxaca y después se sientan las
bases para que todos los grupos
incluyan su acción en este esfuer-
zo, salvo, claro, están los políticos
que de forma oportunista llegaron
a montarse en el poder y que aho-

ra no entregan las cuentas ni resul-
tados mejores, sino que han gene-
rado un verdadero cochinero co-
mo en los tiempos pasados, por-
que al final de cuentas, no eran ni
siquiera simpatizantes de AMLO,
sino salieron de los grupos de la
ultraderecha como el Consejo
Coordinador Empresarial y con el
apoyo de los viejos políticos sa-
queadores que gozan de libertad e
impunidad en Oaxaca y México.

En este proceso especial de
Oaxaca se tendrán las acciones del
cambio generadas por el ejército
del magisterio, una increíble orga-
nización combativa y experimen-
tada desde hace muchos años que
ha sido capaz de sostener la lucha
sindical y educativa del cambio en
México con resultados especiales
y con la formación de cuadros im-
portantes con conciencia política y
social del cambio propuesto por el
presidente López Obrador, por
ello, en Oaxaca, además, se logró
con esa alianza y coincidencia en-
tre Presidente y gobernador el sos-
tener una paz social que permitie-
ra orden y desarrollo para los pro-
yectos nacionales y estatales que
dan la base y fortaleza para alcan-
zar un cambio en paz social, que
es lo que requiere el país en los
momentos actuales.

Sin duda, ahora, lo que se bus-
ca es que la pandemia y sus desas-
tres no sigan avanzando y lasti-

mando a la población y al desarro-
llo, se requiere establecer  las me-
didas sanitarias para sostener la
economía abierta para que no se
continúen perdiendo empleos y
garantizando la vida de los ciuda-
danos, porque todos estamos
conscientes de que se pueden au-
mentar las camas e instalaciones
para atender la pandemia, pero no
se pueden improvisar médicos y
personal de enfermería porque ya
no existen y se tarda tiempo para
desarrollarlos, así que el camino
es el convencimiento para guardar
las medidas sanitarias que eviten
contagiarnos para contagiar y esto
implica el esfuerzo de todos, sobre
todo, cuando los grupos de comer-
ciantes ambulantes solamente son
controlados por grupos que les ex-
plotan económicamente y les usan
para fines políticos al mejor postor
y para ello los responsables son
los dirigentes y el presidente o los
presidentes municipales que se
prestan a esos juegos con tal de
continuar en el poder para seguir
mamando de los puestos y presu-
puestos y no buscando el cambio
y el bienestar de los ciudadanos,
por ello, los grupos que operan el
proceso electoral de los partidos
deben entender que esto en vez de
ayudar a la democracia la desa-
lienta y destruye, y es tiempo de
cambiar por el bien de sus organi-
zaciones y de los ciudadanos.

Oaxaca, un proceso electoral especial

En Oaxaca, se logró
con esa alianza 
y coincidencia 
entre Presidente

y gobernador 
el sostener una 
paz social que

permitiera orden 
y desarrollo para 
los proyectos
nacionales y
estatales que 
dan la base y
fortaleza para

alcanzar un cambio
en paz social.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

El gobernador Alejandro Murat y el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
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Ciertas o no, las amenazas de grupos de ex-
trema derecha -a quienes se les comienza
a identificar oficialmente como terrorismo
interno- han provocado el mayor despliegue
de fuerza nunca visto alrededor del Capi-
tolio y en Washington para resguardar y ga-
rantizar la toma de posesión hoy del presi-
dente Joe Biden. 

Con los más espectaculares magnicidios
en su historia, los centros de inteligencia del
gobierno norteamericano no corren ahora ries-
gos. La amenaza, dicen tener más que indicios,
es real e interna.  

Es así que, para garantizar que Biden re-
ciba y comience a ejercer el poder, el FBI
tiene el control de todo: 25 mil elementos de
la Guardia Nacional armados como si fuesen
a enfrentar la más cruenta de las batallas, del
resto de los cuerpos policiacos de la capital
del país, de los centros de control e interven-
ción de todas las llamadas de radio y celulares
que se generen hoy en esa ciudad, del des-
pliegue de decenas de satélites espías y de
control de operaciones de comunicación y de
vigilancia que ha sido apostados sobre ese si-
tio, de controle digitalizados y sellados de in-
vitados y con marcaje especial de todos aque-
llos líderes ultras que  pudieran representar
un factor en algún acto contra la integridad
del nuevo mandatario. 

Culmina así una de las más angustiosas y
complicadas, duras, inciertas, peligrosas su-
cesiones presidenciales en Estados Unidos.    

Será sin ninguna duda uno de los eventos
televisivos que serán más vistos en directo en
el mundo entero. 

Todo ello, para garantizar quizá unos cinco
segundos de juramento de Biden quien lo
hará con la mano derecha sobre su pecho y
la mano izquierda sobre una biblia, en lo más
alto de las escalinatas del Capitolio, de cara
al National Mall, un enorme jardín en cuyo
otro extremo está el impresionante monumen-
to de Abraham Lincoln quien, sentado, pa-
rece resguardar la democracia del país más
poderoso del mundo. Ahí, a sus costados, se
ubican además la Casa Blanca y el conjunto
de edificios del Museo Smithsonian. 

El centro del imperio, pues. 
Ahí, en ese momento, sabremos si tuvieron

base la ansiedad y preocupaciones de los cen-
tros de inteligencia y si los seguidores y fans

de Donald Trump eran o no un peligro como
se les consideró. 

De acuerdo a declaraciones de Ryan

McCarthy, jefe del Ejército de EU, a la agencia
Associated Press, todos los jefes de grupos de
seguridad están advertidos de las amenazas. 

“No paramos de revisar, una, dos y hasta
tres veces a cada uno de los individuos asig-
nados a la operación”, dijo para revelar que
ni entre ellos hay confianza. 

Así, a la revisión que realiza el FBI, se su-
ma la que los mandos militares llevan a cabo
dentro de sus tropas. 

Todo porque existen informes de grupos
ultras dentro de las fuerzas armadas.  

El caso es que no desechan la idea de que
la amenaza pende sobre Biden.  

Dice McCarthy que su mayor inquie-
tud es la de un ataque coordinado por gru-
pos ultras armados y con la colocación
de explosivos.  

El jefe militar no toma a la ligera los in-
formes que indican que podrían existir fac-
ciones detrás de esas posibles acciones. 

Para nada causa tranquilidad grupos como
el de los Oath Keepers (integrado en 2009, y
que jura defender el país “contra todo enemi-
go, extranjero o interno”)  así como los Three
Percenters (de corte miliciano, debidamente
armado y militarmente capacitado, surgido
en 2008 con ideas afines). 

Los líderes de estos grupos hablan de ir a
una guerra civil para rescatar a los EU de un
gobierno de ultraizquierda -así ven al gobierno
de Biden-, y que por lo tanto nunca van a re-
conocer como legítima la victoria del demó-

crata. Es lo que se conoce ya como el trum-
pismo sin Trump. 

Bajo estos augurios y amenazas hoy inicia
el gobierno de Biden y Kamala Harris. 

PERO, ¿Y TRUMP?  
Todo apunta a que una vez que Biden y Ha-

rris se hagan de la Oficina Oval en la Casa
Blanca y del control del Congreso la maqui-
naria institucional se cerrará rápidamente sobre
el ya entonces controvertido ex presidente,
para ajustarle cuentas penales. 

No hay que descartar que Trump podría
aparecer pronto en tribunales y luego con un
traje no de rayas, porque eso ya no se usa,

pero sí de color kaki o anaranjado -que le haría
juego con su pelo y piel-, con su número a la
altura de la bolsa de la camisa. 

¡Vaya futuro! 

PRONTO, UN SENADO DIGITALIZADO

Esta más que cantado. Desde que arribó la
pandemia y cerró todo, en el Congreso me-
xicano, urgido de sacar adelante todo un pa-
quete urgente de iniciativas, comenzó a eva-
luarse la necesidad de evitar sesiones presen-
ciales, pero sin que ello significara una pará-
lisis del trabajo legislativo. 

Así, bajo la orientación de los coordina-
dores, pero especialmente de Ricardo Mon-

real, se inició un rápido aprendizaje de mé-
todos digitales y del uso de herramientas
como el zoom, para realizar encuentros a
distancia. 

En ese tránsito hasta hubo momentos in-
convenientes, como el que sufrió una senadora

que de repente apareció en ropas menores, o
sin ellas, en pleno encuentro a distancia. 

Gran enseñanza. Nadie más ha vuelto a
caer en esas. No ha vuelto a ocurrir. Impru-
dencias, ha habido. En la Cámara de Diputa-
dos en un encuentro de comisiones, se tuvo
que lidiar con un legislador del partido en po-
der pasado de copas. Pero bueno… 

En este contexto, el chiapaneco Eduardo

Ramírez, presidente del Senado convocó a
los presidentes de las 46 comisiones del Se-
nado con quienes revisó la agenda legislativa
del Periodo Ordinario de Sesiones que inicia
el próximo 1 de febrero.  

Luego del encuentro, realizado a distancia,
Ramírez subrayó la necesidad de diseñar una
reforma que permita a los integrantes de la
Cámara de Senadores realizar su trabajo a tra-
vés de plataformas digitales.   

Aseguró que, luego de consensuar esta pro-
puesta, encontró que existe un acuerdo entre
las fracciones parlamentarias para establecer
un Senado digital que evite una parálisis le-
gislativa ya sea por la pandemia de la Covid-
19, o por los procesos electorales de este año.  

Lo más importante en este momento, dijo,
es empezar a trabajar en la reforma al Regla-
mento, a la Ley y, en su caso, a la Constitu-
ción, a fin de deliberar los asuntos del Senado
de manera digital.  

Detalló que ante el semáforo rojo y por los
casos de contagio vividos por senadores en
los meses anteriores, existe preocupación por
la salud de legisladores, del personal y las fa-
milias de todos ellos.  

En este sentido, Ramírez consideró que
existe la disposición para emigrar a las pla-
taformas digitales, a fin de realizar sesiones
en las que se pueda votar legislaciones y nom-
bramientos en forma legal y constitucional,
entre otros asuntos de interés nacional.  

El presidente del Senado indicó que la con-
signa es que las senadoras y los senadores puedan
cumplir con sus funciones desde cualquier lugar,
para que se eviten los contagios sin que se de-
tenga el trabajo legislativo y de las comisiones.  

El chiapaneco recordó que entre los pen-
dientes legislativos se encuentran seis orde-
namientos en materia de justicia, el tema del
outsourcing y 83 nombramientos entre ma-
gistrados comisionados y diplomáticos. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

MacArthur Trump...

¿Psicosis… o peligro real, amenazas 
de ultras trumpianos contra Biden?Por Roberto 

Vizcaíno
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Justin Timberlake, de 39 años,
confirmó que junto a su espo-
sa Jessica Biel se convirtieron
en padres de su segundo hijo,
Phineas. Durante una apari-
ción virtual en el programa de
Ellen DeGeneres, el cantante
y actor compartió la noticia
con sus fans. “Es increíble y
tan lindo. Nadie duerme”, bro-
meó Timberlake. “Estamos
emocionados y no podríamos
estar más felices. Muy agra-
decidos”, agregó.

La pareja, que se casó en
2012, había dado la bienve-
nida a su primer hijo, Silas,
en abril de 2015.

Ellen DeGeneres fue una
de las pocas personas “fuera
de la familia inmediata” del
matrimonio de Hollywood
que sabía sobre el embarazo

de Biel. “Creo que estábamos
en FaceTime y dijiste: ‘Oye,
¿quieres saber un secreto?’ y
luego Jessica entró y pusiste
su mano sobre su estómago”,
contó la presentadora esta-
dounidense ante las cámaras.

Biel, de 38 años, y su es-
poso se convirtieron en padres
de Phineas en mayo . La pa-
reja había logrado mantener
el embarazo en un secreto total
mientras se refugiaban en su
casa de Montana en medio de
la pandemia de coronavirus.

Timberlake, quien actuará
durante el especial de televi-
sión de la toma de posesión
del presidente electo Joe Bi-
den el miércoles, dijo que Si-
las está “súper emocionado”
por ser un hermano mayor.
“Phin aún no puede caminar

ni perseguirlo, así que vere-
mos qué pasa”.

Timberlake está en plena
promoción de su nueva pelí-
cula, “Palmer”, que se estrenará
en Apple TV + el 29 de enero.

El nacimiento de su nuevo
hijo se produce solo ocho me-
ses después de que el cantante
fuera sorprendido coquetean-
do con su coprotagonista
Alisha Wainwright, de 31
años, durante una noche de
fiesta en Nueva Orleans,
Louisiana.

El cantante de “Cry Me A
River”, que no llevaba su ani-
llo de bodas, fue fotografiado
tomándole de la mano a su
compañera de elenco.

Dos semanas después,
Timberlaje se disculpó con
Biel con un mensaje que pu-
blicó en Instagram en la que
admitió que su consumo de
alcohol excesivo lo llevó a
comportarse de manera ina-
decuada con su colega. “Me
mantengo alejado de los chis-
mes tanto como puedo (...)
Hace unas semanas, mostré
un fuerte error de juicio, pero
quiero ser claro: no pasó nada
entre mi coprotagonista y
yo”, expresó el músico.

“Bebí demasiado esa no-
che y lamento mi comporta-
miento. Este no es el ejemplo
que quiero darle a mi hijo.
Quiero disculparme con mi in-
creíble esposa y mi familia por
hacerlos pasar por una situa-
ción tan vergonzosa, y estoy
enfocado en ser el mejor es-
poso y padre que puedo ser”.

*** El cantante y actor compartió la noticia con
sus fans durante una aparición virtual en el
programa de Ellen DeGeneres

Justin Timberlake 
y Jessica Biel se
conviertieron en padres
durante la cuarentena

En su capítulo de estreno, la
telenovela “Te acuerdas de
mí” se ubicó como la emi-
sión más vista del horario
estelar en TV abierta, al re-
gistrar más de 3.2 millones
de personas, de acuerdo a
datos de Nielsen IBOPE

La primera emisión de
“Te acuerdas de mí” historia
protagonizada por Gabriel
Soto y Fátima Molina,
transmitida el lunes 18 de
enero por “las estrellas” su-
peró a su competencia por
30 por ciento.

“Te acuerdas de mí” es
una adaptación de la exitosa
telenovela turca “Reina de
la noche”,

que narra la historia de
Pedro Cáceres (Gabriel So-

to), y Vera Solís (Fátima
Molina), quienes se conocen
y enamoran profundamente,
pero ambos ignoran que los
crímenes de sus padres, de
los que ellos no tienen co-
nocimiento ni culpa, pon-
drán en peligro su felicidad

“Te acuerdas de mí” se
transmite de lunes a viernes,
a las 21 30 horas, por “las
estrellas”.

Canales considerados: las
estrellas y Azteca Uno, franja
de horario: 21:30 a 22:30 hrs.

“Te acuerdas de mí”
cuenta la historia de ‘Pedro
Cáceres’ (Soto), un exitoso
empresario, afable y senci-
llo, que se casa con ‘Mari-
na’, la hija de su mentor y
padre adoptivo, ‘Olmo’,

por gratitud. No obstante,
su vida tranquila, compro-
metida enteramente a su fa-
milia, cambiará radical-
mente cuando, durante un
viaje de negocios, conozca
la pasión y el amor verda-
dero en ‘Vera Solís’ (Moli-
na), una mujer alegre, fuer-
te y apasionada.

Tras conocerla, un ‘Pe-
dro’ más vivo y valiente que
nunca se dispondrá a seguir
corazón y dejar atrás a su fa-
milia por escribir una nueva
historia con ‘Vera’; sin em-
bargo, su suegro no permi-
tirá que abandone a su hija
y le mostrará su verdadero
rostro cuando amenace la vi-
da de su amada si se atreve
a dejarlos.

Te acuerdas de mí”, la emisión más
vista del horario estelar en TV abierta

La primera emisión de “Te acuerdas de mí” historia protagonizada por Gabriel Soto y

Fátima Molina, transmitida el lunes 18 de enero por “las estrellas” superó a su competencia

por 30 por ciento.

Se transmite de lunes a viernes, a las 21 30 horas, por “las estrellas”

*** Registra más de 3.2 millones de personas,
de acuerdo a datos de Nielsen IBOPE

“Es increíble y tan lindo. Nadie duerme”, bromeó Timberlake.

“Estamos emocionados y no podríamos estar más felices.

Muy agradecidos”.
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Por Arturo Arelano

Con dramaturgia de Consuelo Ga-
rrido, Víctor Weinstock y Lorena
Maza, la puesta en escena “Bésame
Mucho” regresa a la cartelera na-
cional bajo el formato de streaming,
para subir a todo el público en una
máquina del tiempo y disfrutar de
una historia de amor enmarcada por
lo mejores boleros de antaño, todo
en la piel de grandes actores como
Plutarco Haza, Natalia Sosa, Miriam
Bayard, María Filippini, José An-
tonio López Tercero y Daniel Arau-
jo, Alma Cero, entre otros.

La función en línea de este ex-
traordinario musical tendrá cabida el
23 de enero a través de Ticketmaster
Live, por lo que la hermosa y talen-
tosa Alma Cero, concedió una entre-
vista a DIARIOIMAGEN y en esta
comentó “esta obra en realidad la es-
trenamos en el 2005, hace 16 años,
cuando duró un año en cartelera, e
incluso se hizo en aquel tiempo la
temporada de adiós. Más tarde fue
considerada la Mejor Comedia Mu-
sical del Año y ahora se presenta una
nueva oportunidad para verla”. 

Dado que esta transmisión será
de un video original de Ocesa de
hace 16 años declaró que “con esta
nueva manera de ver espectáculos
que es el streaming nos permitire-
mos subir a una máquina del tiempo
y rememorar entrañables recuerdos,
pues esta es una obra de una época
donde no imaginé que alguien iba
a conocer mi nombre.  Ocesa siem-
pre hace grabaciones de gran calidad
de todas sus obras, pero esta en par-
ticular que fue multi premiada y fue
un gran éxito, nos permitirá ver a
Tongolele o a María Victoria que
fueron invitadas en el escenario”

ES UNA COPRODUCCIÓN DE MÉXICO Y CUBA

Explica que la obra en sí “fue idea
Federico González Compean, se tra-
ta de contar una historia de amor
atemporal y la historia de nuestro
Agustín Lara. Fue escrita por Con-
suelo Garrido, Víctor Weinstock y
Lorena Maza. Lo que van a ver son

Alma Cero rendirá homenaje 
a Armando Manzanero con “Bésame Mucho”

*** La obra se presentará vía streaming el próximo 
23 de enero a través de Ticketmaster Live

*** Uno de los grandes boleros que incluye esta puesta en escena, es una de las
maravillosas creaciones de Armando Manzanero, recientemente fallecido. Se trata
de “Esta tarde vi llover”, precisamente el tema con el que México entero despidió

al maestro el pasado 28 de diciembre, día de su partida de este mundo

26 videos de grandes boleros, es una
coproducción México-cubana. De
manera que vemos en el escenario
grandes estrellas de ambos países,
además de grandes cantantes y bai-
larines argentinos, había 25 actores
en escena y 12 músicos en vivo”.

Destaca que en su carrera este
es uno de los trabajos que mas dis-
fruto “Lo recuerdo con mucha año-
ranza. Me levantaba con unas ganas
de ir a cantar y bailar, porque ade-
más si la obra es hace algunos aye-
res, las canciones que ahí aborda-
mos son de algunos antieres (risas)
y son todas muy hermosas. Sumado
esto al gran trabajo de Plutarco Ha-
za, Ernesto D’Alessio, entre otros
cantantes con quienes pude com-
partir el escenario, fue maravilloso.

Estaba Natalia Sosa, María Filipini,
Rey Fernández, Adrián Macala, Hu-
go Serrano, Dulce Patiño, Marleny
Carbonell, Omar Yirat, Laura Mu-

chenik, Valeria Vega, Mayco Gar-
cía, Mario Beller y Mario Cervan-
tes, sin duda que fue un semillero
de talento”. 

ALMA ES “LA IMPOSIBLE”
Si bien, Alma pudo alternar varios
personajes de la puesta en escena,
para la transmisión podremos verla

en la piel de “La imposible” uno de
los personajes principales “Fíjate
que esa vez me tocó hacer a ‘La im-
posible’, que es la bailarina princi-

pal de un numero que canta el pro-
tagonista de la historia, ella es su
amor imposible, es esta cortesana
en una taberna. Que según cuenta
la leyenda, la cicatriz que tenía
nuestro querido Agustín, fue hecha
por esta mujer, cuando rompió una
copa en un momento de enojo y lo
hirió en el rostro”. 

Del personaje describe que “es
una mujer fuerte, apasionada y ho-
nestamente pude abordarla con mu-
cha energía y profesionalismo, puesto
que fue en mis años de bailarina, de
hecho tenía muy poco de que había
dejado la Compañía Nacional de
Danza, soy egresada de Bellas Artes
y estaba muy entregada a ello. Sin
duda es un momento que comparto
con mucho cariño, lo veré con mi fa-
milia y a distancia con mis amigos”. 

Por último, la actriz no descartó
la posibilidad de regresar a hacer dan-
za en este nivel de exigencia “En
‘Chicago’ lo hice al lado de bailarinas
extraordinarias y no me achiqué, no
me dio miedo, lo hice con cariño y
respeto. Viene algo similar dentro de
la comedia musical que es mi amor,
porque no hay segundas tomas, no
se puede engañar al público”.

Y concluyó que en medio de la
contingencia sanitaria “El teatro es
algo que, sí necesitamos, es una ne-
cesidad básica, porque es la válvula
de escape para no enloquecer. La
gente necesita entretenimiento de
calidad, hecho con amor y a como
están las cosas ‘Bésame mucho’ es-
tá con un precio accesible para que
la gente lo pueda gozar y alimentar
el espíritu”. 

Alma Cero es una figura que fue de la Compañía Nacional de Danza a la televisión y al éxito.

Cuando el 1 de octubre de 2006 bajó el telón por última
ocasión Bésame mucho, nadie imaginaba que este
maravilloso musical pudiera ver nuevamente la luz,
ahora en la modalidad de streaming, propiciado por la
compleja situación sanitaria que enfrenta el mundo.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Sigue a tu instinto, se unirán los mundos mental y
espiritual, desarrolla tu creatividad. 

Algo se estará gestando en tu mente, puede ser una nueva
idea, una solución, etc. 

Será un día ideal para la comunicación en general, no
tendrás dificultades en su labor.

Día de realizaciones, recuerda: el intelecto no lo es todo,
permite hablar a tu corazón.

Los problemas se solucionarán con lucidez e inteligencia,
tus respuestas serán rápidas.

Tu mente será ahora aguda, algo perfecto para las
actividades relacionadas con el estudio.

La intuición será tu guía, te sentirás en paz. Día de
oportunidades, tendrás que estar alerta. 

La comunicación con las personas de tu entorno será
importante. Felicidades.

Puede que tengas que solucionar algunos asuntos
relacionados con tu negocio.

Tus ideas serán novedosas y creativas, además, tu
inteligencia hará cristalizar proyectos.

Sería recomendable que disfrutaras de la relación con tu
pareja. !Enhorabuena!

Día para encontrar el amor; dentro de los círculos sociales
está tu media naranja.
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Iglesia: Église.

Basílica: Basilique.

Catedral: Cathédrale.

Parroquia: Paroisse.

Capilla: Chapelle.

Sacerdote: Prêtre.

Sumo Pontífice: 
Souverain Pontife.

Cardenal: Cardinal.

Ministro: Ministre.

Seminarista: Séminaire.

Altar: Autel.

Misa: Messe.

Oración: Phrase.

Religión: Religion.

Monja: Religieuse.

Orar: Prier.

Sacramento: Sacrament.

Fe: Foi.

Piedad: Piété.

Devoción: Dévouement.

Veneración: Vénération.

Evangelista: Évangéliste.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

TIP ASTRAL

RITUAL DE LA SAL Y EL VINAGRE. La sal y
el vinagre son ingredientes míticos utilizados desde
tiempos remotos en la Alquimia, en religiones, rituales
de magia, etc para eliminar las energías negativas.
Trapea con estos ingredientes tu casaa y negocio.

*** Contribuye al crecimiento de los
tejidos y de las células.

*** Colabora con la vitamina B12 y la
vitamina C para crear nuevas proteínas.

*** Contribuye a la formación de
glóbulos rojos, por lo que es un
elemento fundamental para prevenir
anemias.

***  Colabora en la formación del
ADN.

*** Ayuda a prevenir la hipertensión.

*** Puede colaborar en la prevención
de algunos tipos de cáncer como el de
colon o el de útero, por ejemplo.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a: 

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.

El ácido fólico, 
amigo de la salud

¿Sabías que en un día como hoy...?

1964.- Nace en Guatemala el cantante y compositor Ricardo
Arjona. Ha ganado Discos de Oro, Platino y Diamante por ál-
bumes como “Historias”, “Si el norte fuera el sur” y “Sin daños
a terceros”. En 2006 gana un Grammy por su disco “Adentro”.
En 2018 sigue de gira con su álbum “Circo soledad”.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO28 Miércoles 20 de enero de 2021


